
•НА ПРОСВЕТ•

Евросоюз не отменил шенген-

ские визы для россиян из-за 

специальной военной опе-

рации на Украине, но сделал 

к этому заметные шаги: ужес-

точил процедуру и повысил 

цены за оформление «шенге-

на». А наш Центральный банк 

существенно помог чиновни-

кам ЕС в установке железного 

занавеса.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ
 

Согласно решению, принято-

му министрами иностранных 

дел стран Евросоюза по итогам 

двухдневной встречи в Праге, 

количество выдаваемых шенген-

ских виз россиянам уменьшит-

ся, получать их будет сложнее и 

дольше, а визовый сбор вырастет 

с текущих 35 до 80 евро. «Мы не 

хотим закрываться от россиян, 

которые против войны на Укра-

ине», – оговорил глава диплома-

тии ЕС Жозеп Боррель. Но, по его 

словам, граничащие с Россией 

страны Евросоюза фиксируют, 

что пересекающих границу рос-

сиян стало больше, и считают 

это обстоятельство «угрозой 

безопасности».

Сразу скажем, объяснение ма-

лоубедительное. Реально росси-

ян в Европе стало в разы меньше: 

если в 2013 году нашим гражда-

нам было выдано 7 млн шенген-

ских виз, то в 2019-м – лишь око-

ло 4 млн, а в этом году, видимо, 

и миллиона не наберется: небо 

для российских авиакомпаний 

закрыто, групповых туров в евро-

пейские страны нет, добираться 

в Европу окольными путями рос-

сиянам стало дорого и сердито.

Впрочем, есть еще одна веская 

причина не доставать чемоданы 

с антресолей. Банк России по-

старался оставить россиян и без 

европейской валюты, а также 

долларовой наличности. Объяв-

лено о продлении еще на шесть 

месяцев – до 9 марта 2023 года  –

ограничений на снятие со счетов 

и вкладов двух видов наличной 

иностранной валюты: долларов и 

евро. И купить «с улицы» их прак-

тически нельзя: банкам разреше-

но продавать населению только 

евро и доллары США, поступив-

шие в их кассы после 9 апреля 

2022-го. «В связи с действующими 

против России санкциями, кото-

рые запрещают российским фи-

нансовым институтам приобре-

тать наличную валюту западных 

стран», – объяснил регулятор.

Всего у резидентов Российской 

Федерации «на руках» 85 млрд 

долларов, говорила в июле глава 

ЦБ Эльвира Набиуллина. На ва-

лютных счетах и вкладах физиче-

ские лица в конце февраля держа-

ли 90 млрд долларов, из которых 

18 млрд успели снять до момента, 

как ЦБ де-факто заморозил ва-

лютные счета. Известно также, 

что в прошлом декабре в Россию 

ввезли 4,97 млрд наличных дол-

ларов. Больше было только в на-

чале пандемии (март 2020-го) 

и в кризис 2014-го. Но теперь, 

похоже, финиш, ново-

го привоза еще очень 

долго не будет.

13 528 крон (530,3 евро), а реаль-

но – 65% средней зарплаты в пер-

вые два месяца, 50% – в третий 

и четвертый и 45% – в пятый, он 

же последний, месяц. В Литве 

(160 тысяч безработных) первые 

три месяца пособие составляет 

250 евро с дальнейшим снижени-

ем до 112,5 евро (восьмой, он же 

последний, месяц).
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

«Доплыть, 
долететь 
до наших 
уважаемых 
избирателей...»
Россия накануне 
масштабной выборной 
кампании

Пожар 
заказывали?
На жителей 
российских городов 
накатила 
очередная волна 
коммунальных 
мошенничеств

КАК ЭТО БЫЛО 7

«Мнение о 
русских людях 
значительно 
улучшилось...»
Суперсерии СССР – 
Канада 
исполняется 
50 лет

Раиса РЯЗАНОВА: 
Сейчас дети – с телефонами, 

а у нас их не было. 
Вот и вся разница

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Вчера, 1 сентября, в Россию 

пришла осень, а с ней перспек-

тива роста безработицы еще 

на 200–300 тысяч человек. Как 

сообщил первый вице-премьер 

Андрей Белоусов на заседании 

президиума правительствен-

ной комиссии по повышению 

устойчивости российской 

экономики, основные потери 

рабочих мест ожидаются в ма-

шиностроении, где спад произ-

водства уже составил 10–17%, 

и на химических предприятиях 

со спадом 9–10%. «О каждом 

из них нам нужно подумать, – 

молвил глава правительства 

Михаил Мишустин. – Здесь мы 

должны, может быть, провести 

еще ряд совещаний…»

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Д
ве недели назад Минтруд 

сообщал о 675 тысячах 

официально зарегист-

рированных в стране 

безработных (при об-

щей численности рабочей силы 

75,1 млн), теперь количество 

безработных может вырасти 

на треть или наполовину. Напом-

ним, минимальная величина по-

собия по безработице в 2022 году 

составляет 1500 рублей. Макси-

мальная величина в первые три 

месяца выплаты – 12 792 рубля, 

в следующие три месяца – 5  ты-

сяч рублей. 

Для сравнения: в Германии 

(2,36 млн безработных) посо-

бие для одинокого взрослого 

человека составляет 449 евро, 

или 37 400 рублей. В Чехии 

(240,7 тысячи безработных) 

максимальное пособие не более 

Лодырь поневоле 
Почему молодежь отлынивает от работы? Да потому что ей норовят платить копейки

с. 3

с. 3

У меня, к несчастью, были доллары...

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТХ

 И
С

ТО
Ч

Н
И

К
О

В

Ну что за жизнь 
без смартфона!

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Со вчерашнего дня, 1 сентября, в российских шко-

лах на уроках запрещено использовать мобиль-

ные телефоны. Об этом министр просвещения РФ 

Сергей Кравцов сообщил накануне в ходе Обще-

российского родительского собрания. Родители 

пребывают в недоумении, педагоги разделились 

во мнениях, а школяры, не расстающие ся со 

смартфонами даже во сне, ищут способы обойти 

запрет.

ЮРИЙ РЯЖСКИЙ

Министр Кравцов сослался на личный опыт. По его сло-
вам, у дочери, которая нынче отправилась в восьмой 
класс, телефона не было до 14 лет – «и ничего, от этого 
хуже учиться не стала». 

Получается нестыковка. Свой первый смартфон дочь 
министра получила лишь в этом году, так что статистики, 
как владение аппаратом влияет на ее школьные успе-
хи, пока просто нет. А вдруг девочка, получив телефон, 
начнет учиться еще лучше – подставит отца? В общем, 
головная боль. И не только в семье министра Кравцова. 

Вопрос о том, как школьным администрациям 
воплотить на практике запрет, остается открытым. 
Отбирать у учеников смартфоны только на время уро-
ков (пользование аппаратами во время перемен не 
запрещено)? Так с ног собьешься. С одной стороны, 
уроки для школьников – это как работа для взрослых. 
Ни одному работодателю не нравится, когда его пер-
сонал вместо исполнения служебных обязанностей 

начинает «втыкаться» в экраны гаджетов, верно? И тут 
требование сдать на время урока мобильники учите-
лю выглядит логично. Но очевидно, что во время пере-
мен, которые предназначены для того, чтобы дети 
пришли в себя и отдохнули, ученики начнут бросаться 
к своим гаджетам и не отлипать от них до звонка на 
новый урок. 

В родительских чатах многие взрослые (видимо, хо-
рошо зная своих детей) уже предположили, что на стол 
учителю будут класть дешевые кнопочные модельки. 
А смартфоны оставлять в карманах. 

Отбирать аппараты прямо на входе? Очень сомни-
тельное с точки зрения закона действие: по словам чле-
на совета межрегионального профсоюза работников 
образования «Учитель» Всеволода Луховицкого, ранее 
«были уже прокурорские проверки в разных регионах 
по жалобам родителей, и прокуратура заявляла, что ли-
шать мобильных телефонов детей незаконно». 

Сами педагоги точно не горят желанием отвечать за 
временно изъятое у школьников имущество, причем 
недешевое. А есть и те, кто призывает интегрировать 
смартфоны в образовательный процесс.

В общем, однозначного рецепта нет. Можно, конеч-
но, пожелать педагогам делать уроки настолько инте-
ресными, чтобы школьники про гаджеты забыли. Но это 
из области фантастики. 

А как там у них? Да по-разному. Во Франции запре-
щено приносить в школы любые гаджеты, имеющие вы-
ход в интернет. Такой же запрет действует в немецкой 
Баварии, зато в других землях Германии его нет. В Вели-
кобритании решения принимаются в каждом конкрет-
ном учебном заведении. В США в одних штатах можно, 
в других категорически нельзя... 

В общем, пока ясно одно: любые запреты, не 
подкреп ленные четкой аргументацией и системой сле-
жения за исполнением, вызывают у людей стремление 
их нарушить. У молодежи – особенно.   Т

ВИКТОР ПАВЛЕНКО

ЭЛЕКТРОМОНТЕР
– Давно хочу освоить технику сле-
пой печати. У меня вообще отно-
шения с гаджетами сложные, по-
ра бы их сделать проще. А учиться 
мне не привыкать – в прошлом 
году я освоил новую профессию 
и очень ею доволен. 

НАТАЛЬЯ КОЗЛОВА

МЕТРОЛОГ
– Учиться чему-то новому пока 
не собираюсь. В прошлом году 
попыталась наконец-то научиться 
правильно танцевать, даже запи-
салась на уроки, но как-то не срос-
лось. Может, попробую еще раз? 

МАКАР СИМОНОВ

СТУДЕНТ
– Я и так непрерывно учусь: 
занимаюсь ядерной физикой, 
эта специальность требует по-
стоянного обновления знаний. 
А еще с новой силой налягу на ан-
глийский язык, без него сейчас 
не обойтись.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Век живи – век учись!
Известно, что учиться никогда не поздно. 

В День знаний мы решили спросить прохо-

жих, чему бы они хотели научиться, какие 

знания и навыки получить вдобавок к тем, 

которые у них уже имеются.  

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

И это вы хотите отобрать?!

курсы 
валют

$60,2370 (–0,0016)

€60,2842 (+0,0701)

До 4 человек
на место составил нынче в Подмосковье конкурс в ме-
дицинские колледжи на специальности «сестринское 
дело» и «лечебное дело». Хотя три года назад был ста-
бильный недобор. Причина проста: медикам повысили 
зарплату до уровня, когда на нее можно жить
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В 2020 году Россия по объему 

производимого ВВП чуть-чуть 

обогнала Германию, в 6 раз пре-

восходила Чехию и в 30 раз – Лит-

ву. А по числу долларовых мил-

лиардеров опережает их вместе 

взятых. Так что нищенское посо-

бие по безработице в России не от 

бедности, а по «стратегическим 

соображениям». Как объясняет 

директор Центра трудовых иссле-

дований Высшей школы экономи-

ки Владимир Гимпельсон, «это 

подушка, на которую человек 

может рассчитывать, когда ищет 

работу. Чем она мягче, удобнее, 

тем дольше можно искать. А когда 

пособие смехотворно, да его еще 

и трудно получить, приходится 

браться за первую попавшуюся 

работу…». 

Власти в этих условиях нужно 

лишь позаботиться о том, что-

бы безработица не приобретала 

массовый характер: не увольняя 

людей, где-то подсократить рабо-

чий день или неделю, отправить 

в отпуска, перевести на вспомо-

гательные работы… В итоге рос-

сийский трудовой рынок прак-

тически сохраняет прежнюю 

занятость, хотя со снижением 

трудовых доходов. 

Нынче сокращение трудовой 

занятости российского населе-

ния серьезно компенсируется 

из-за специальной военной опера-

ции на Украине. Во-первых, по дан-

ным Европейского агентства по-

граничной и береговой охраны 

Frontex, за период с 24 февраля по 

22 августа из России уехали поч-

ти миллион человек, освободив 

несколько сотен тысяч рабочих 

мест. Во-вторых, недавним указом 

президента штатная численность 

Вооруженных сил страны увели-

чена до 2 039 758 человек. Плюс 

многие предприятия оборонного 

комплекса переведены на трех-

сменную работу, хотя производят 

они отнюдь не ширпотреб. 

А еще более 40 регионов взя-

ли шефство над ДНР и ЛНР, где 

на восстановление порушенной 

инфраструктуры требуются де-

сятки тысяч квалифицированных 

специалистов. Платят хорошо: 

квалифицированный электрик, 

например, может претендовать 

на 300 рублей в час при 11-часо-

вом рабочем дне. Хотелось бы, 

конечно, знать: почему в россий-

ских, вполне мирных областях, 

городах и селах зара-

ботки впятеро, а то и 

вдесятеро меньше? 

Если в 2013 году 
нашим гражданам 
было выдано 
7 млн шенгенских 
виз, то в 2019-м – 
лишь около 4 млн, 
а в этом году, 
видимо, 
и миллиона 
не наберется
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Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  Успейте подписаться! 
Во всех отделениях «Почты России» с 1 сентября 2022 года 
начинается основная подписка на 1-е полугодие 2023 года
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•ЭХО•

Как вам такой парадокс? На фоне 

жесткого противостояния России с 

коллективным Западом наши средне-

азиатские союзники по ОДКБ активно 

сотрудничают с Министерством оборо-

ны США и даже проводят совместные 

учения по борьбе с террористической 

угрозой. Да, именно так: на проходя-

щих в Таджикистане учениях «Регио-

нальное сотрудничество – 2022» под 

командованием американцев участву-

ют военные из Казахстана, Киргизии, 

Узбекистана, Монголии и Пакистана.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Понятно, американская администрация 

после позорного бегства из Афганистана 

ищет пути возвращения в регион, чтобы 

контролировать не только талибов, но и 

стратегическую зону интересов России 

и Китая. Военные учения нужны американ-

цам для изучения потенциального театра 

военных действий, уточнения целей и карт 

цифрового оружия Но зачем это надо на-

шим партнерам по ОДКБ? Попробуем разо-

браться.

Москва рассматривает учения «Регио-

нальное сотрудничество – 2022» как попыт-

ку Пентагона снова влезть в Центральную 

Азию со своими базами, пользуясь неста-

бильностью на постсоветском простран-

стве. Но участие государств ШОС в таких 

учениях под руководством Вашингтона не 

пройдет незамеченным для Кабула, крайне 

резкая реакция которого чревата дестаби-

лизацией для всей Средней Азии. А перспек-

тива создания здесь американских военных 

баз вызывает настороженность не только 

у «Талибана», но и у России и Китая. Для все 

них это та самая «красная линия».

И потому к позиции наших партнеров 

по ОДКБ и ШОС, которые получают от нас 

передовое оружие по внутренним ценам, 
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Президент Казахстана Токаев предложил 
ограничить президентский мандат одним сроком в семь лет и запретить 

переизбрание на второй срок

3000 иностранных фирм и организаций
приостановили свою деятельность на территории России с марта 

по июль 2022 года

Военные учения 
с американцами 
скорее 
являются 
демонстрацией 
той самой 
пресловутой 
«многовекторно-
сти». Но у всего 
есть цена, и наши 
вроде бы 
союзники должны 
быть готовы 
сделать выбор

ФРАЗЫ ОТ. . .

Михаил Дегтярев
губернатор 

Хабаровского края

– Если бизнес будет го-

тов вкладывать деньги 

в территорию, то у нас 

будут средства. Поэтому 

каждого предпринима-

теля – носить на руках!

Дмитрий Певцов
народный артист РФ, 

депутат Госдумы

– Гражданам России, 

открыто и публично 

выступившим против 

священной специальной 

военной операции, необ-

ходимо запретить какую-либо публичную 

деятельность. Кино, эстрада, федеральные 

каналы на ТВ и в интернете должны быть 

для этих граждан недоступны.

Алла Пугачева
Примадонна

– Порядок буду наво-

дить. В моей голове, 

в вашей голове.

Владимир Чуланов
главный 

инфекционист 

Минздрава РФ

– В настоящее время 

нет оснований для по-

вторного введения на 

федеральном уровне 

таких значимых ограничительных меро-

приятий, как перевод на дистанционную 

работу и дистанционное обучение. 

Анналена Бербок
министр иностранных 

дел ФРГ

 – Да, наши граждане 

страдают, но им при-

дется страдать, потому 

что мы будем поддержи-

вать Украину, несмотря 

ни на что.

Ольга Берггольц
поэт блокадного 

Ленинграда 

(из дневника, 

2 сентября 1941 года) 

– Сегодня моего папу 

вызвали в Управление 

НКВД и предложили 

в шесть часов вечера выехать из Ленин-

града. Папа – военный хирург, верой и 

правдой отслужил Сов. власти 24 года, 

спас тысячи людей, русский до мозга ко-

стей человек... Видимо, НКВД просто не 

понравилась его фамилия.

Вроде бы союзники… 

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Итак, 9–11 сентября в России 

пройдут прямые выборы глав 

14 субъектов, депутатов шести 

Законодательных собраний и 

12 представительных органов 

власти столиц регионов – почти 

4700 избирательных кампаний. 

Довольно-таки масштабная вы-

борная процедура, которая в этом 

году проходит как-то незаметно.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В 
зависимости от региона голосо-

вание будет длиться от одного 

до трех дней. Ныне длитель-

ность волеизъявления никак не 

связана с эпидемиологической 

обстановкой. Если прошлогодняя за-

болеваемость в 20 тысяч новых случаев 

ковида в день позволила из санитарных 

соображений растянуть выборы на три 

дня и вывести в онлайн, то нынешние 

40 тысяч и больше ежедневных забо-

левших вообще никак не влияют на 

выборы и на ограничения.

Опасность, как нам объясняют, 

нависла с другой стороны. В Госдуме 

озабочены, что супостаты попытаются 

испортить праздник волеизъявления. 

«Комиссия передала в Центризбирком 

материалы, свидетельствующие о под-

готовке рядом зарубежных структур, 

включая иностранных агентов и лиц, 

связанных с экстремистскими органи-

зациями, незаконных акций, направ-

ленных на иностранное вмешательство 

в ход выборов 2022 года», – говорится 

в пресс-релизе комиссии Госдумы по 

расследованию фактов вмешательства 

извне во внутренние дела РФ.

Как недавно на форуме молодых по-

литологов разъяснила глава Центриз-

биркома Элла Памфилова, после раз-

вала СССР в России стали появляться 

«суперпрофессиональные организа-

ции, кормящиеся за счет Запада, целью 

которых было замечать в российских 

выборах каждую соринку... и проводить 

в парламенты своих политиков, дей-

ствующих под влиянием кукловодов». 

Избирателям вбивалось в голову, что 

выборы в России не демократичные, не 

свободные, а их результаты «обязатель-

но нарисуют», рассказывала госпожа 

Памфилова. «Раньше мы оправдыва-

лись, но сейчас ушли от этого: мы их 

разоблачаем, и мы наступаем».

Похоже, результатом такого насту-

пления стала зачистка политического 

поля от инакомыслия. «Единой России» 

практически никто не может составить 

конкуренцию, тем не менее воинствен-

ность Центризбиркома не ослабевает. 

Во время обсуждения предстоящих вы-

боров с президентом России Элла Пам-

филова доложила, что «прозрачность 

и открытость» выборов в России «на 

порядок выше, чем в тех недружествен-

ных странах, которые считают себя де-

мократичными». А Владимир Путин 

говорил, что России нужен «крепкий 

тыл» в виде «надежной, демократиче-

ской, развивающейся политической 

системы».

Как представляется, такую систему 

могут обеспечить свободные конку-

рентные выборы, которые гарантиру-

ют представительство разных слоев 

населения и социальных групп, со-

стязательность программ и мнений. 

Присутствует ли все это в нынешней 

избирательной кампании?

Центризбиркомы утверждают, что 

конкуренция есть, да еще какая. В Мо-

скве, например, на одно место претен-

дуют в среднем по пять кандидатов. 

Но об их взглядах и программах узнать 

не так-то просто, это все стало несуще-

ственными деталями. Зато москвичи 

имели возможность 26 августа проте-

стировать дистанционное электронное 

голосование, ответив на вопросы по 

благоустройству города.

В прошлом году я участвовал в он-

лайн-голосовании, но из-за несогласо-

ванности федеральной и региональной 

систем так и не понял, был ли учтен мой 

голос. Тогда ДЭГ было подвергнуто кри-

тике из-за непрозрачности процедуры 

проверки. Поэтому нынешней осенью 

планирую голосовать очно. Что же ка-

сается вопросов о благоустройстве, то 

я бы предложил прекратить бесконеч-

ные разговоры на эту тему и открыть 

наконец свободный доступ в столицу 

сельхозпроизводителям из других ре-

гионов России. Или хотя бы обеспечить 

им свободные места на так называемых 

ярмарках выходного дня, окончательно 

превратившихся в филиалы сетевых 

магазинов.

Пока столица только тестирует из-

бирательные технологии, в остальной 

России уже идет голосование, как до-

кладывает глава ЦИК Памфилова. До 

24 августа в пяти субъектах РФ (Кам-

чатский край, Калининградская, Ке-

меровская, Сахалинская области и 

Ямало-Ненецкий автономный округ) 

досрочно проголосовали уже 770 из-

бирателей. «Из них на избирательных 

участках, образованных в труднодо-

ступных или отдаленных местностях, – 

294 человека, на судах, которые будут 

находиться в день голосования в пла-

вании, – 476 наших избирателей». За 

это глава ЦИК благодарна работникам 

избиркомов, которые, «несмотря на 

природные катаклизмы, капризы по-

годы, разного рода сложные ситуации, 

очень мужественно, профессионально, 

с полной отдачей доезжают, доходят, 

доплывают, долетают до наших ува-

жаемых избирателей».

В отличие от предыдущих выбо-

ров, нынешние проходят без шумных 

дискуссий и скандалов. Пожилым из-

бирателям это наверняка напомнит 

времена, когда люди организованно 

шли голосовать «за единый блок ком-

мунистов и беспартийных» и имена и 

фамилии кандидатов тоже узнавали 

на избирательных участках.

Впрочем, если в предыдущие годы 

нашей новой действительности власть 

пыталась использовать различные спо-

собы, чтобы привлечь избирателя, то 

теперь, похоже, такая задача не ставит-

ся. Сейчас ничего не слышно о предвы-

борных лотереях, зато ЦИК утвердил 

исполнение государственного гимна РФ 

при открытии избирательных участков 

в единый день голосования. По словам 

Эллы Памфиловой, это делается в целях 

создания торжественной атмосферы. 

«Слушая и исполняя государственный 

гимн, мы еще в большей степени испы-

тываем чувство любви к нашей матушке 

России, гордость за нашу страну, волне-

ние за ту самую принадлежность к ней 

и, самое главное, ответственности за ее 

судьбу», – отметила Памфилова.

На мой непросвещенный взгляд, 

чувство гордости за страну возникает 

не в связи с исполнением гимна, а под 

воздействием тех реальных достиже-

ний, которые страну отличают. А пока 

что Россия по многим показателям 

жизни находится далеко от мировых 

лидеров. ВВП, как и доходы населения, 

падает который год подряд, разница 

в уровнях жизни различных слоев 

общества остается чудовищной. Даже 

спецоперация на Украине и стремле-

ние к созданию нового миропорядка 

не сильно изменили критерии соци-

альной справедливости. И смогут ли 

предстоящие выборы как-то повлиять 

на эту ситуацию, сказать сложно.  Т  

«Доплыть, долететь до наших 
уважаемых избирателей...»
Россия накануне масштабной выборной кампании

Элла Памфилова докладывает: по части демократичности выборов 

мы впереди планеты всей.

а заодно и гарантии безопасности и неру-

шимости границ, есть вопросы. Особенно 

в отношении тех из них, кто, как, например, 

Казахстан не далее чем в январе этого года 

испытал на себе попытку «цветного» пере-

ворота и был спасен от майданного свер-

жения власти именно контингентом ОДКБ 

при прямом участии России. Сдержанность 

казахского руководства, вымученное «не-

присоединение» к санкциям против России 

можно объяснить его опасениями поста-

вить под удар зависимую от экспорта энерго-

носителей казахскую экономику. Но зачем 

же кооперироваться на поле боя с явными 

недругами России, остающейся ближайшей 

и бесспорной союзницей Казахстана?

Теперь это зовется «многовекторностью». 

Однако курс на «нейтралитет» республик 

Центральной Азии в данной ситуации для 

либеральной части элит как скрытая пере-

ориентация на Запад и дрейф от «пережит-

ков СССР» в глобальную экономику. Эти на-

строения истеблишмента используются 

Западом как кувалда для вбивания клина 

между бывшими советскими республиками 

и Россией. Их руководство ставится перед 
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Почти 4700
избирательных кампаний пройдут по 
всей России. В отличие от предыдущих 
выборов, нынешние проходят без шум-
ных дискуссий и скандалов. Тишь да 
гладь

выбором между проверенным союзом с Мос-

квой и доходной ролью «моста на Запад» из 

Центральной Азии. Однако усидеть между 

стульями надолго можно только на полу.

При Байдене США снова ломанулись в 

регион, стратегическое положение которого 

определяется близостью к Ирану, Афгани-

стану и Китаю. Сверхзадача Вашингтона – 

отдалить от Москвы ключевых союзников 

по ЕАЭС, спровоцировав у тех национали-

стические выступления против «русского 

патронажа». Важный экономический маг-

нит для США в регионе – углеводороды: 

на Центральную Азию приходится 7,2% 

мировых запасов нефти и 7% – газа. Есть 

тут и металлы, в том числе цветные и ред-

кие, а также уран, золото и многое другое. 

Но главное – география!

Есть из-за чего открыть объятия «оси-

ротевшим» республикам, обещая бонусы 

за показательное дистанцирование от Рос-

сии. Стратегия США в Центральной Азии 

определяется отдельным документом, ко-

торый рассчитан на период по 2025 год. И 

вот дяди из Госдепа слушают жалобы, делят 

гранты, сулят помощь. В регион регулярно 

наведываются эмиссары, советники, кон-

грессмены, инвесторы, НКО по борьбе с 

коррупцией...

Представительная делегация США в мае 

за пять дней посетила Казахстан, Киргизию, 

Узбекистан и Таджикистан. Бывший посол 

США в Казахстане Ричард Хогланд не стал 

наводить тень на плетень: Вашингтон за 

словами о демократии и развитии региона 

сосредоточен на противодействии россий-

скому и китайскому влиянию в Средней 

Азии. Военные учения – 2022 показывают, 

что такая тактика приносит плоды.

«Санкционное противостояние диктует 

необходимость трансформации деятельно-

сти ЕАЭС с целью создания действительно 

свободного рынка», – заявил недавно глава 

казахского МИДа Мухтар Тлеуберди. При 

этом министр подтвердил, что РК не ставит 

под сомнение стратегическое партнерство 

с Россией, ЕАЭС, ОДКБ и к санкционному 

давлению на Россию Казахстан не присо-

единялся. А имея самую протяженную 

в мире с РФ границу, Нур-Султан, мол, об-

речен сохранить уровень торгово-эконо-

мического взаимодействия с российскими 

партнерами.

Вообще-то такова реальность, но в дан-

ном контексте звучит как оправдание учас-

тия в ЕАЭС для западных партнеров. Двой-

ственность позиции центральноазиатских 

коллег в России чувствуется особенно остро 

в сложнейшей международной обстанов-

ке, когда «союзническое плечо» в большой 

цене. Тем временем ресурс AZATTYQ.ORG 

так прокомментировал одно из летних со-

бытий: «Встреча лидеров стран Централь-

ной Азии и прагматичный вопрос «Зачем 

нужна Россия?» Чувствуете, откуда и куда 

ветер дует?

Пока Казахстан, Киргизия, Таджикистан 

и Узбекистан соблюдают «прагматичный 

баланс» между давлением Запада с требова-

нием соблюдения антироссийских санкций 

и курсом на стратегическое партнерство 

с Россией в рамках ЕАЭС и ОДКБ. В прин-

ципе власти удерживают под контролем 

националистические проявления внутри 

стран, не позволяя национализму выйти 

на системный уровень. Но нам нельзя вы-

пускать из вида подобные поползновения, 

даже если сейчас они не критичны.

Похоже в Нур-Султане, Бишкеке, Ду-

шанбе и Ташкенте осознают, что Запад не 

сможет компенсировать издержки от сниже-

ния участия любой из стран в ЕАЭС, к чему 

призывают местные либералы под знаком 

«национальной идеи». ЕАЭС, как и ОДКБ, 

в кризисных условиях остается реальным 

гарантом экономической стабильности и 

региональной безопасности. Военные же 

учения с США скорее являются демонстра-

цией той самой пресловутой «многовектор-

ности». Но у всего есть цена, и наши вроде 

бы союзники должны быть готовы сделать 

выбор.  Т
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Лодырь поневоле 
На другом фланге Рос-

сии, в Приморском крае 

(по территории почти 

половина Японии, а население в 

67 раз меньше), в нынешнем июле 

работодателями было заявлено 

58 055 вакантных рабочих мест – 

в сферах строительства, обраба-

тывающих производств, сель-

ского, лесного хозяйства, охоты, 

рыболовства и рыбоводства и 

других важных дел. При этом 

официальная численность без-

работных, зарегистрированных 

в органах службы занятости насе-

ления, составила 10 306 человек. 

То есть каждому безработному 

предлагалось шесть вакансий, а 

они почему-то не идут, игнориру-

ют. Еще 34,5 тысячи приморцев 

не имели постоянного занятия, 

но активно его искали – и по мето-

дологии МОТ тоже классифици-

ровались как безработные. В кра-

евом центре занятости разводят 

руками: на рабочие должности 

не соглашаются не только «белые 

воротнички», не желающие свя-

зываться с трудом вне офиса, но и 

тысячи юных «миллениалов», 

получивших образование для 

галочки и ни дня не работавших 

по профессии. 

Но если взглянуть в краевой 

список «востребованных про-

фессий», многое становится 

понятным: здесь числятся ма-

шинист котельной с зарплатой 

20 тысяч рублей, уборщик про-

изводственных помещений на 

18 тысяч, повар на 25 тысяч, 

разнорабочий на 22,8 тысячи, 

воспитатель на 23 тысячи… 

При этом хорошо известно, что 

даже на весьма скудную жизнь 

в недешевом Приморье уходит 

не меньше 35–40 тысяч в месяц, 

а официальная средняя зарпла-

та во Владивостоке составляет 

55 385 рублей. Зачем же юноше, 

обдумывающему житье, такие 

вакансии? Чтобы его уже при 

вступлении в самостоятельную 

жизнь назвали нищебродом? 

Впрочем, откуда в Приморье 

возьмутся в нужном количестве 

высококвалифицированные ка-

дры (рабочих и среднего звена), 

о дефиците которых твердит 

местная власть, если в нынеш-

нем году во всех местных про-

фессиональных колледжах чис-

ло бюджетных мест чуть-чуть 

превысило 8 тысяч, а раньше 

было еще меньше? И лишь ныне 

региональное Министерство 

15%
составляет, 
по данным 
Международной 
организации 
труда, уровень 
молодежной 
безработицы 
в мире, втрое 
превышая 
аналогичный 
показатель 
для всего 
экономически 
активного 
населения. 
Однако 
Россия и здесь 
«лидирует»... 

Президент Путин поручил проработать
дополнительное субсидирование социальной газификации

Партия черной икры и краба
на 120 млн рублей была задержана в Москве погранслужбой ФСБ
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Сергей Карпачев
доктор исторических наук

– Малой части нашего общества Горбачев 
запомнится демократическими преобразо-
ваниями, как человек, который начал раз-
рушать коммунизм – и преуспел в этом. Та-
ких людей около 10–15%. А для «глубинного 
народа» гласность и то, что от нее еще оста-
лось, неважны. Для него последний генсек 
останется Меченым или Горбатым, разру-
шителем СССР. Но в одиночку нельзя раз-
валить огромную страну. Впрочем, сам Гор-
бачев не понимал: коммунистический строй 
и социалистическая экономика не имеют 
будущего, их нельзя починить. Невозможно 
сделать коммунизм демократическим, ведь 
демократия – это борьба различных эконо-
мических сил. Каждая из них создает свою 
партию, прессу. Экономика социалистиче-
ская едина и подчинена государству: такая 
модель приносила плоды в годы индустри-
ализации, но оказалась безнадежной для 
постиндустриальной эпохи.

Владимир Жарихин
замдиректора Института стран СНГ

– Поколению, которому в 80-е было по 40, 
Михаил Сергеевич подарил вторую жизнь. 
Все шло по одной колее, а потом вдруг пере-
скочило на другую. Для многих новая жизнь 
оказалась хуже старой. Сейчас ругают Гор-
бачева за распад страны, за обнищание… 
Но разве мы, его современники, сами не 
кинулись ловить журавля западного образа 
жизни? Горбачев в своей наивности не был 
одинок.

Алексей Макаркин
политолог

– Какие бы упреки наши люди ни бросали 
в спину ушедшему Горбачеву, не будем 
забывать, что все мы еще пользуемся ре-
зультатами горбачевских реформ: частной 
собственностью и остатками гласности. 
Как бы ни пытались нынешние власти 
вернуться к практикам СССР, изменилось 
слишком многое. Взят курс на закручива-
ние гаек, но вернуть единомыслие, кажет-
ся, не получится. Полагаю, что на уровне 
специалистов-историков Горбачева реа-
билитируют.

Леонид Радзиховский
публицист

– Горбачев получил безнадежное наслед-
ство, которое невозможно было реформи-
ровать. Это привело к неизбежному краху. 
Однако произошедший демонтаж оказался 
меньшим злом, чем весьма вероятные 
гражданская война в РСФСР или стычки 
между союзными республиками. Горбачев 
попал в период, когда надо было разбра-
сывать камни. Для меня время последнего 
советского лидера запомнилось как период 
возможностей и молодости. Однако для 
многих те годы обернулись трагедией, и их 
неприязнь к Горбачеву мне понятна.

Никита Масленников
эксперт Центра политических 

технологий

– Идея Горбачева об ускорении экономики 
базировалась на старых подходах и потому 
была обречена на провал. Удар по бюджету 
нанесла антиалкогольная кампания. По-
неслась инфляция, страна влезла в долги. 
Сопротивление реформам шло на самом 
высоком уровне и грозило перерасти 
в гражданскую войну. Но Горбачеву удалось 
удержать страну от большого кровавого 
конфликта. Он дал советскому простран-
ству ощущение свободы. Как дальше этим 
распорядились люди – уже не проблема 
ушедшего генсека. И все же ростки свободы 
достаточно сильны – можно надеяться, что 
они прорастут и сквозь асфальт.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Кем для нас 
останется 
Михаил 
Горбачев?
В субботу, 3 сентября, на Новодевичьем 

кладбище похоронят первого и 

последнего президента СССР Михаила 

Горбачева. Кем он остается в истории? 

Сколько копий было сломано на эту тему 

при его жизни, и сколько сломают еще! 

Мнения полярные: «он развалил нашу 

страну» – «он принес нам свободу». А как 

вы думаете?

ВОПРОС «ТРУДА»

Социологические исследования портала hh.ru и он-
лайн-университета Skypro показали: 85% работников 
самых различных российских предприятий хотя бы 
раз за последние полгода думали о смене профессии. 
Чаще всего это на уровне мечты – люди мечтают пе-
рейти в модные профессии: IT, массмедиа, маркетинг, 
искусство, рекламу и PR... Но каждый четвертый ре-
спондент (27%), сообщивший при опросе о желании 
сменить работу, задумывается об этом при получении 
зарплаты: на текущем месте работы они зарабатыва-
ют до 50 тысяч рублей в месяц…

А В ЭТО ВРЕМЯ

У меня, к несчастью, были доллары...
В ЦБ объясняют, что, если 

у вас был валютный вклад 

и ли счет, открытый до 

9 марта, но после этой даты вы его 

переоформили и перевели средства 

на другой вклад или счет в том же бан-

ке, вы все равно можете снять с него 

наличные. Даже если новый счет, куда 

вы начислили средства, был открыт 

после 9 марта. Остальную сумму мож-

но оставить на своем счете или вкладе 

на тех условиях, на которых вклад был 

открыт, или получить в рублях по кур-

су банка на день выдачи. Но получить 

наличные будет нельзя в том случае, 

если вы после 9 марта перевели ино-

странную валюту на счет в другом 

банке. Кроме того, проценты с ва-

лютного вклада, которые поступили 

после этой даты, обналичить также 

не получится. Вот такая история, в 

которой без бутылки не разобраться, 

да и с бутылкой непросто.

«Для граждан ничего не меняется. 

Они по-прежнему могут покупать 

наличные доллары и евро, поступив-

шие в кассы банков после 9 апреля 

2022 года. Только если раньше для 

покупки были доступны средства, 

поступившие от физических лиц, 

то теперь – и из иных источников. На-

пример, от сделок с банками-нерези-

дентами, а также поступающая в кассы 

банков валюта для зачисления на счета 

от российских юридических лиц по ос-

нованиям, предусмотренным валют-

ным законодательством», – пояснили 

в Банке России. Но неоднократные 

попытки наших коллег-журналистов 

купить в обменных пунктах коммер-

ческих банков хотя бы доллар или евро 

успехами не увенчивались. Зато были 

предложения пройти с той же целью 

«за угол» или «в ближайший подъезд»...

Появилась и первая страна – Фин-

ляндия, которая при выезде россиян 

отбирает у них европейскую налич-

ную валюту. Вроде бы пока без кон-

фискации, «на хранение» – с возвра-

том полной суммы при следующем 

посещении страны Суоми. Хранение, 

как подчеркнули таможенники, бес-

срочное. А если я был в Финляндии 

в первый и последний раз? «Можете 

отдать деньги тому, кто сейчас про-

ходит границу в обратную сторону 

и едет в Финляндию», – предложили 

таможенники жителю Петербурга 

Юрию. Фактически его толкали на 

«валютную спекуляцию». Петербур-

жец выбрал второй вариант: деньги 

изъяли с подробной описью купюр и 

указанием точной суммы. 

А туристка Елизавета с мужем, 

узнав о новых порядках на финской 

таможне, вернулись в соседний горо-

док, купили какую-то мелочь и хоро-

шенько припрятали непотраченные 

евро. Но при повторном прохождении 

границы их никто не спросил, сколь-

ко денег с собой. Прошли, документы 

показали, в машину сели и поехали. 

То есть финны действуют без особо-

го фанатизма. Выпускают по пять ав-

томобилей, один из них выборочно 

проверяют. Тщательно обыскивают 

минут десять, в том числе сумки, кото-

рые находятся внутри. Самих людей, 

если не возникает подозрений, не до-

сматривают. Но наши юристы гово-

рят, что, согласно санкциям, россияне 

действительно не могут вывозить евро 

из ЕС в Россию...

Тем временем наше население 

начинает переходить на китайскую 

валюту – как для поездок за рубеж, 

где к юаню нет идиосинкразии, так 

и для хранения. Банкиры это впол-

не одобряют. «Доллары и евро имеет 

смысл менять на валюты дружествен-

ных стран», – дает бесплатный совет 

главный аналитик Совкомбанка Ми-

хаил Васильев. По его словам, счета 

россиян в долларах и евро могут быть 

заморожены (что уже частично про-

исходит). Поэтому имеет смысл вы-

вести эти деньги и использовать при 

наличном расчете. Для создания ино-

странных счетов лучше использовать 

другую валюту.

«Мы считаем разумным корзину 

трех валют (рубли, доллары, евро) ме-

нять на корзину валют дружествен-

ных стран (рубли, китайские юани, 

гонконгские доллары, дирхамы ОАЭ). 

Юань, гонконгский доллар и дирхам 

ОАЭ – это валюты, которые являются 

стабильными относительно доллара. 

Кроме того, эти валюты обладают от-

носительно высокой ликвидностью на 

глобальном рынке», – считает эксперт.

В общем, будем на китайские 

юани покупать китайские автомо-

били, ездить за границу. Как-то так. 

Но тяга к конфискации – это заболе-

вание заразное, и, похоже, оно при-

вязалось к нам надолго. Т

с. 1

профобразования пересмотрело 

перечень специальностей, убрав 

оттуда «право», «коммерцию», 

«социальное дело» – в пользу бо-

лее востребованных в Приморье. 

Что называется, давно пора.

Надо ли удивляться, что При-

морье год от года теряет насе-

ление: 1 апреля 2022 года его 

численность в крае составила 

1,855 млн, а 30 лет назад было 

2,315 млн человек. То же самое 

зафиксировано в других регио-

нах Дальнего Востока: по данным 

Росстата, в 2021 году округ поки-

нули более 16,5 тысячи человек – 

на 4 тысячи больше, чем годом 

раньше. Здесь матери перестают 

рожать детей, а дети со школьных 

лет мечтают уехать куда подаль-

ше. Но куда?

Молодежи нынче везде нелег-

ко: по данным Международной 

организации труда (МОТ), уро-

вень молодежной безработицы 

в мире составляет около 15% – 

втрое превышает аналогичный 

показатель для всего экономи-

чески активного населения. Од-

нако Россия и здесь «лидирует»: 

в возрастной группе 15–19 лет 

безработица составляет 27,6%, 

в группе 20–24 лет – 15,4%.

Взрослые привыкли винить 

в этом саму молодежь: мол, лени-

вы и нелюбопытны, могут мало, 

а хотят много… Но в Подмоско-

вье ныне конкурс в медицинские 

колледжи на специальности 

«сестринское дело» и «лечеб-

ное дело» составил до четырех 

человек на место. Хотя три года 

назад был стабильный недобор. 

Причина простая: медикам по-

высили зарплату до уровня, ког-

да на нее можно жить, – и сразу 

у нужнейших профессий появи-

лась востребованность. В том же 

Подмосковье, одном из первых 

регионов, где запустили режим 

самозанятости, в нынешнем году 

вдвое выросло число самозаня-

тых подростков: из 407 тысяч на-

чинающих предпринимателей 

несовершеннолетних 4,3 тысячи: 

сами нашли себе дело, сами за-

регистрировались в налоговых 

органах... А в целом по России 

таких подростков от 14 до 17 лет 

уже более 78 тысяч.

Зато там, где этим процессом 

управляют взрослые, успехов 

немного: по данным Росстата, 

в 2021 году из трудоустроенных 

выпускников профессиональ-

ных училищ и техникумов более 

трети (37,5%) нашли себе работу, 

не связанную с приобретенной 

во время обучения профессией. 

И эта непригодность получен-

ного образования становится 

одним из решающих факторов 

роста молодежной безработицы. 

Никуда не годится и техно-

логия обучения большинства 

подростков в российских кол-

леджах. В учреждениях профес-

сионального обучения Германии, 

Австрии, Швейцарии, Дании, 

Норвегии основной формой 

профессионального обучения 

является «дуальная модель»: 

совмещение обучения в школе 

и на работе. В Швейцарии еще 

в 2002 году был принят закон 

о профессиональном обуче-

нии, который обязывает регио-

нальные власти поддерживать 

трудоустройство подростков, 

получивших базовое образова-

ние, и обеспечивать условия для 

компаний по созданию специаль-

ных ученических рабочих мест – 

от сфер общественного питания 

до высокотехнологичного про-

изводства и программирования. 

Через несколько лет выяснилось, 

что это выгодно и для работода-

телей: средний годовой доход 

предпринимателя от найма одно-

го молодого стажера за вычетом 

зарплаты и сопутствующих рас-

ходов составляет около 3 тысяч 

франков. 

В Великобритании и некото-

рых других странах эту выгоду 

работодателя обеспечивает го-

сударство: теперь предприни-

матель получает субсидии за 

прием на стажировку молодежи 

в возрасте 16–18 лет. Выплаты 

за наем молодых сотрудников 

предусмотрены также в Новой 

Зеландии, Италии, Австралии. В 

результате страны демонстриру-

ют заметно более низкие пока-

затели молодежной безработи-

цы: в Швейцарии она составляет 

6,9% (возраст 15–29 лет), в Новой 

Зеландии – 9,6% (15–24 года), в 

Великобритании – 11,2% (16–24 

года).

В России еще с 2014 года на 

базе Агентства стратегических 

инициатив действует пилотный 

проект по внедрению такой прак-

тики в 23 регионах. Однако за 

прошедшие годы программа рас-

пространена лишь на 150 учеб-

ных заведений (из почти 5 тысяч 

ССУЗов) и 1,1 тысячи предприя-

тий. О государственных субсиди-

ях за прием на работу и обучение 

подростков пустые разговоры 

идут не первый год… Т

А й М

И без долларов плохо, и с ними сплошная головная боль.

с. 1

Глава МИД России Сергей Лавров заявил, что не считает нужным зеркально от-
вечать Европе, закрывая границы России для европейских граждан в ответ на 
шаги Евросоюза по запрету виз для россиян. 
«России не нужно закрываться и коллективно наказывать граждан Европей-
ского союза в ответ на ограничения с шенгенскими визами», – сказал Лавров 
1 сентября на встрече со студентами и преподавателями МГИМО. По словам 
министра, нет смысла в самоизоляции. «Запад будет тратить ночи и дни, обсуж-
дая, кому давать шенгенскую визу, сколько раз на въезде в Шенгенскую зону 
спрашивать у человека, за кого он – за красных или за белых, чей Крым по три 
раза». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Более 2 тысяч китайских солдат, 300 единиц китайской военной техники
примут участие в учениях «Восток-2022», которые начались 1 сентября на полигонах Восточного военного округа ВС РФ

•ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА•

ЧЖАН ХАНЬХУЭЙ 

ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ ПОСОЛ 
КИТАЙСКОЙ НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ 
В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ   

Н
аходящийся в Московской области 

парк «Патриот» в полной мере де-

монстрирует память и уважение 

русского народа к истории Второй 

мировой войны. Это один из моих 

любимых парков. Прогуливаясь по нему, 

можно увидеть, что каждая деталь гово-

рит о страданиях и славе Великой Оте-

чественной войны, а также о слезах и 

жертвах советского народа ради победы 

во Второй мировой войне. Не так давно 

в этом парке был успешно проведен пер-

вый Международный антифашистский 

конгресс, который имеет большое зна-

чение для поддержки достоверной точ-

ки зрения на историю Второй мировой 

вой ны и отстаивании верных взглядов 

на послевоенный порядок. 

3 сентября исполняется 77 лет со дня 

победы китайского народа в Войне со-

противления японским захватчикам 

и победе в Мировой войне против фа-

шизма. Я хотел бы поделиться некото-

рыми размышлениями с российскими 

друзьями.

1. Китай и Россия являются 
оплотом победы во Второй 
мировой войне, народы двух 
стран укрепили великую дружбу 
в сражениях. 
Оглядываясь на историю, можно ска-

зать, что военная агрессия, развязанная 

фашизмом и милитаризмом, принесла 

беспрецедентные в истории челове-

чества бедствия и страдания многим 

странам и народам, таким как Китай и 

Россия. В этой отчаянной битве между 

справедливостью и злом, светом и тьмой, 

свободой и рабством более 50 стран, 

включая Китай и Советский Союз, объ-

единились, чтобы сформировать обшир-

ный международный антифашистский 

и антимилитаристский единый фронт, 

в конечном итоге разгромив варварских 

захватчиков и добившись мира во всем 

мире. Председатель Си Цзиньпин не-

однократно возлагал венки к Могиле 

Неизвестного Солдата в Москве, а пре-

зидент В.В. Путин также неоднократно 

возлагал венки к Памятнику народным 

героям в Китае. Главы двух стран реаль-

ными действиями демонстрировали 

свою решимость поддерживать ито-

ги победы во Второй мировой войне, 

международную беспристрастность и 

справедливость. 

Будучи двумя главными театрами во-

енных действий в Азии и Европе во Вто-

рой мировой войне, Китай и Советский 

Союз внесли неизгладимый историче-

ский вклад в победу во Второй мировой 

войне. Героический многонациональ-

ный советский народ в ходе 1418 дней 

кровопролитных боев, пожертвовав 

27 млн драгоценных жизней, одержал 

победу в Великой Отечественной войне. 

Китайский народ вел Войну сопротивле-

ния японским захватчикам в течение бо-

лее длительного периода времени. Пос ле 

14 лет отчаянной борьбы, с огромными 

национальными жертвами в 35 млн 

человек он одержал великую победу в 

антияпонской войне. Народы Китая и 

Советского Союза поддерживали друг 

друга в борьбе с фашизмом и милитариз-

мом, сражались плечом к плечу, кровью 

и жизнью скрепили великую дружбу. 

В парке «Патриот» есть специальная 

Аллея стран-союзников. В прошлом году 

на Аллее были представлены скульптур-

ные композиции, посвященные участию 

китайского народа во Второй мировой 

войне. Китайская сторона высоко ценит 

это. В Китае также сохраняется более 

70 мемориальных объектов советским 

воинам, которые стали символом друж-

бы между Китаем и Россией, передаю-

щейся из поколения в поколение. Китай-

ско-российская дружба, закалившись 

в пламени войны, заложила прочную 

основу для китайско-российских отно-

шений всеобъемлющего партнерства и 

стратегического взаимодействия, всту-

пающих в новую эпоху, и будет и в даль-

нейшем придавать им мощный стимул.

2. Достоверный взгляд на 
историю Второй мировой 
войны не может быть искажен, 
а исторический вклад Китая 
и России не может быть 
дискредитирован. 
Великая победа во Второй мировой вой-

не была не только общей победой Китая 

и России и их народов, но и общей по-

бедой миролюбивых стран. Вызывает 

сожаление тот факт, что в целях дости-

жения геополитических корыстных 

интересов отдельные страны и полити-

ки игнорируют исторические факты, 

самовольно выдают черное за белое, 

описывают агрессию как правосудие, 

а военных преступников – как героев, 

пытаясь отрицать исторический вклад 

Советского Союза и Китая во Вторую 

мировую войну, переписать историю 

Второй мировой войны и бросить вы-

зов послевоенному международному 

порядку.

Манипуляции тайваньским вопро-

сом Соединенными Штатами, Японией и 

другими странами являются типичным 

примером искажения истории Второй 

мировой войны. Тайвань принадле-

жит Китаю с древних времен. В конце 

XIX века Япония развязала Японо-ки-

тайскую вой ну 1894–1895 годов с целью 

вторжения в Китай и вынудила прави-

тельство династии Цин уступить Тай-

вань и архипелаг Пэнху. После Второй 

мировой войны, в 1945 году китайское 

правительство вернуло Тайвань юри-

дически и де-факто на основе ряда до-

кументов, имеющих международную 

юридическую силу, таких как Каирская 

декларация и Потсдамская декларация. 

В 1949 году было провозглашено созда-

ние Центрального народного правитель-

ства Китайской Народной Республики, 

которое заменило правительство Китай-

ской Республики в качестве единствен-

ного законного правительства, пред-

ставляющего весь Китай. В 1971 году 

Резолюция №2758 Генеральной Ассам-

блеи Организации Объединенных На-

ций полностью – политически, юриди-

чески и процедурно – решила вопрос 

о представительстве Китая, включая 

Тайвань, в ООН. В ней разъяснялось, 

что Китай имеет только одно место в 

Организации Объединенных Наций и 

не существует такого понятия, как «два 

Китая» или «один Китай, один Тайвань». 

Принцип «одного Китая» является всеоб-

щим консенсусом международного со-

общества, и статус Тайваня как части ки-

тайской территории никогда не менялся. 

Однако Соединенные Штаты, Япония и 

другие страны умышленно игнорируют 

международное право и двусторонние 

политические документы, подписанные 

с Китаем, и продолжают «размывать и 

опустошать» принцип «одного Китая». 

Еще более возмутительными являются 

циничные визиты различных полити-

ков на Тайвань, такие как визит Нэнси 

Пелоси. Подобные действия, которые 

искажают историю Второй мировой 

войны, только вновь подтолкнут мир 

в трясину хаоса и войны.

Твердая память о прошлом – лучший 

советник для будущего. История – это 

не маленькая девочка, которую можно 

украшать по своему усмотрению. Только 

помня историю, мы можем создать буду-

щее. Победа во Второй мировой войне, 

результаты Нюрнбергского и Токийского 

процессов никогда не должны быть ис-

кажены. Завоевавший уважение всего 

мира «коленопреклонением в Варшаве» 

экс-канцлер Федеративной Республики 

Германия Вилли Брандт как-то сказал: «У 

того, кто забудет историю, заболит душа». 

Известный российский историк Ключев-

ский также писал: «Если мы потеряем па-

мять об истории, наши умы потеряются 

во тьме». Общий исторический взгляд 

на Вторую мировую войну стал важной 

основой двусторонних отношений между 

Китаем и Россией. Китай и Россия будут 

работать со всеми миролюбивыми стра-

нами и народами мира, чтобы вместе за-

щитить победу во Второй мировой войне. 

Обе страны будут способствовать распро-

странению достоверного взгляда на исто-

рию Второй мировой войны, поддержи-

вать резолюцию Генеральной Ассамблеи 

ООН по борьбе с героизацией нацизма, 

неонацизма и другими действиями, по-

ощряющими расизм, расовую дискри-

минацию, ксенофобию и нетерпимость, 

решительно противостоять попыткам 

отрицания, искажения и фальсификации 

истории Второй мировой войны, а также 

решительно противостоять действиям, 

прославляющим нацизм, фашизм и ми-

литаризм, и действиям, способствующим 

их реабилитации.

3. Правильное представление 
о послевоенном порядке 
недопустимо изменять, 
а международную систему, 
ядром которой является 
Организация Объединенных 
Наций, нельзя разрушать.
Победа во Второй мировой войне за-

ложила основу для восстановления по-

слевоенного международного порядка, 

возникла Организация Объединенных 

Наций, открылась новая страница для 

мира и развития во всем мире. ООН 

является фундаментом послевоенного 

международного порядка и в течение 

77 лет после Второй мировой войны игра-

ет незаменимую роль в деле мира, про-

гресса и развития человечества. В мире 

существует только одна система – это 

международная система, ядром которой 

является Организация Объединенных 

Наций. Существует только один свод пра-

вил – основные нормы международных 

отношений, базирующиеся на Уставе 

ООН. Любая страна должна действовать 

в этих рамках и не может идти своим пу-

тем и заниматься чем-то другим.

Мир после Второй мировой войны не 

был миром, подчиненным США. История 

доказывает вновь и вновь, что господство 

силы и агрессия не являются стратегия-

ми достижения мира, а игры с нулевой 

суммой и принцип «победитель получа-

ет все» не приведут к развитию человече-

ства. Мир после Второй мировой войны 

не был миром, подчиненным НАТО, ко-

торая сама по себе является пережитком 

холодной войны и должна была быть рас-

пущена вслед за распадом Варшавско-

го договора. Пять раундов расширения 

НАТО на восток являются коренной 

причиной сегодняшнего украинского 

кризиса. Мир после Второй мировой во-

йны – это не мир, управляемый запад-

ными ценностями. «Мировой порядок, 

основанный на правилах», за который 

выступают США, является нарушением 

духа верховенства права. Он воплощает 

в себе не многосторонность, а односто-

ронность, не демократию и справедли-

вость, а политику грубой силы. Потому 

что так называемые правила США – это 

не основные нормы международных от-

ношений, признанные миром, а правила 

самих США и нескольких стран, пресле-

дующих свои интересы, когда сильный 

обижает слабого и навязывает свои 

правила. Их так называемый мировой 

порядок основан не на международном 

праве, а на политике грубой силы не-

большой группы стран, претендующих 

на гегемонию.

Различные противостояния и не-

справедливость в современном мире 

возникают не потому, что основные 

цели и принципы Устава ООН устаре-

ли, а именно потому, что небольшая 

группа стран во главе с США начала ис-

кать иной путь и отклонилась от этих 

целей и принципов. Сегодняшний мир 

претерпевает невиданные за столетие 

великие перемены, и тенденции раз-

вития мира никогда не изменятся по 

чьей-либо воле. Как отметил президент 

В.В. Путин, миропорядок переходит от 

американского эгоцентризма к действи-

тельно многополярному миру. И Китай, 

и Россия являются крупными победите-

лями в мировой антифашистской войне 

и постоянными членами Совета Безопас-

ности ООН. Китайская сторона готова 

работать с российской стороной, чтобы 

твердо защищать правильную концеп-

цию послевоенного порядка. Мы готовы 

защищать общие интересы развития и 

безопасности двух стран, поддерживать 

«золотой принцип» глобального управ-

ления, предусматривающий совместное 

обсуждение, совместное строительство 

и совместное пользование, практико-

вать подлинную многосторонность, 

продвигать общие ценности всего че-

ловечества, такие как мир, развитие, 

справедливость, беспристрастность, 

демократия и свобода, содействовать по-

строению международных отношений 

нового типа с взаимовыгодным сотруд-

ничеством, объединить усилия с други-

ми странами для совместного решения 

растущих глобальных проблем, таких 

как глобальная эпидемия, изменение 

климата, энергетическая и ресурсная 

безопасность, а также крупные стихий-

ные бедствия, стремиться к достиже-

нию Целей ООН в области устойчивого 

развития, содействия многополярности 

мира и демократизации международных 

отношений, а также вести систему гло-

бального управления к развитию в более 

справедливом и разумном направлении.

Осень – время сбора урожая, китай-

ско-российское сотрудничество принес-

ло плодотворные результаты, объем то-

варооборота между Китаем и Россией за 

первые семь месяцев этого года прибли-

зился к 100 млрд долларов, и вполне воз-

можно, что в течение года он достигнет 

нового рекордного уровня. Состоится 

ряд важных обменов на высоком уровне 

между Китаем и Россией, которые прида-

дут новый и мощный импульс развитию 

двусторонних отношений на высоком 

уровне. Осень – это также самое краси-

вое время года в Москве, когда деревья 

окрашены в красивые золотые и красные 

цвета, а земля укрыта ковром золотых 

листьев. Буду с большим удовольстви-

ем еще раз посещать парк «Патриот» 

в сезон золотой осени, чтобы отдать 

дань уважения памятнику «Матерям 

победителей» и памятной скульп туре 

китайцев – участников Второй мировой 

войны, а также чтобы лично прочувство-

вать зародившееся во время войны бое-

вое товарищество между китайцами и 

русскими. По случаю 77-й годовщины 

победы китайского народа в Войне со-

противления японской агрессии и миро-

вой антифашистской войне, сохраняя 

память о горе и уроках войны, давай-

те совместными усилиями защищать 

правильный взгляд на историю Второй 

мировой войны, отстаивать правиль-

ную концепцию послевоенного порядка, 

твердо придерживаться концепции Со-

общества единой судьбы человечества и 

вместе заботиться о жизненно важном 

для человечества доме – Земле. Т
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Президент РФ Владимир Путин и председатель КНР Си Цзиньпин с супругой Пэн Лиюань у Могилы Неизвестного Солдата (2015 год). 

Память о прошлом – лучший советник 
для будущего 
3 сентября исполняется 77 лет со дня победы китайского народа в Войне сопротивления японским захватчикам. 
Давайте поговорим о важности достоверного взгляда на историю Второй мировой войны и на послевоенный порядок

После 14 лет 
отчаянной борьбы, с огромными националь-
ными жертвами в 35 млн человек Китай 
одержал великую победу в антияпонской 
войне



•ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА•

На жителей российских 

городов накатила очеред-

ная волна коммунальных 

мошенничеств. Злоумыш-

ленники начали масштаб-

ную обработку населения, 

принуждая его к замене 

автоматов в электрощитках. 

Делается это разными спо-

собами, в том числе и крими-

нальными.

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Мошенники не оставляют росси-

ян в покое и едва ли не каждый 

месяц придумывают новые спо-

собы отъема денег у населения. 

Лето 2022 года многим запомнит-

ся резко возросшей активностью 

«электриков», которые буквально 

терроризируют жителей Москвы, 

Тулы, Перми, Екатеринбурга, Ка-

лининграда и других крупных 

городов.

Действуют злоумышленники 

по одному сценарию. На первом 

этапе гражданам массово рас-

сылаются «письма счастья». По 

оформлению они похожи на те, 

что мы регулярно получаем в виде 

квитанций за электроэнергию. В 

письмах говорится о том, что в 

ходе якобы проведенной проверки 

электрического щитка абонента 

специалистами были обнаружены 

неисправные автоматы, требую-

щие незамедлительной замены. 

Ниже указываются контактные 

телефоны и даются рекоменда-

ции по дальнейшим действиям. 

Их смысл сводится к тому, что с 

электричеством шутки плохи, а 

бездействие может обернуться 

возгоранием проводки, пожа-

ром и выходом из строя бытовых 

электроприборов. Вывод для тех, 

кто не понял: чем быстрее абонент 

позвонит по указанному телефону 

и закажет себе замену автоматов, 

тем ему будет лучше.

А дальше «электрик» быстро 

приезжает со своими проводами 

и автоматами, меняет их за 10–15 

минут, за работу берет несколько 

тысяч рублей. Суммы разнятся 

от региона к региону – от 5 до 20 

тысяч.

Как не попасть в цепкие лапы 

мошенников? Самое простое – 

игнорировать «письма счастья». 

Ведь если человек позвонит по 

указанному в листовке номеру с 

уточняющими вопросами, укло-

ниться от «ненавязчивого серви-

са» будет очень сложно.

Именно так жертвой жуликов 

стала московская пенсионерка 

Анна Владимировна. Далекая от 

вопросов электробезопасности 

бывшая учительница начальных 

классов хотела уточнить сроки 

замены автоматов. Поинтере-

совалась, можно ли подождать 

полторы недели, когда из отпуска 

вернется сын. Разумеется, мо-

шенники заверили, что промед-

ление смерти подобно. Женщина 

решила посоветоваться с соседом 

по лестничной клетке, который 

со дня на день возвращается с 

дачи. Но по странному стечению 

обстоятельств уже следующей 

ночью в электрощитке случи-

лось возгорание, повредившее 

проводку...

Вариантов не осталось, на-

пуганной москвичке пришлось 

соглашаться на срочную замену. 

Счет за «услугу» составил 15 тысяч 

рублей. И это далеко не рекорд. С 

90-летней пенсионерки Клавдии 

Лаврентьевны из Екатеринбурга 

лжеэлектрики не постеснялись 

взять 30 тысяч рублей за замену 

двух автоматов и еще 10 тысяч – за 

несколько метров провода.

Активность мошенников в сто-

лице достигла таких масштабов, 

что Мосэнергосбыту пришлось 

выступить с официальным заяв-

лением: никаких предписаний 

о замене автоматов населению 

организация не рассылает, а со-

ответствующие услуги оказывает 

только на основании официально 

зарегистрированных заявок. Лю-

бые другие действия – это чистой 

воды навязывание услуг.

«Действия мошенников рас-

считаны на низкий уровень 

технической грамотности на-

селения, – уверяет инженер по 

технике безопасности Владимир 

Фролов. – Для многих приборов 

и устройств действительно су-

ществуют нормативные сроки 

поверки и замены, как, напри-

мер, для водосчетчиков. Но 

электрических автоматов это 

не касается». По его словам, у 

них есть только два состояния: 

либо работает, либо нет. И если 

устройство было изготовлено 

из качественных комплектую-

щих, то оно может без проблем 

прослужить хоть полвека. А все 

требования замены автоматов по 

каким-то там «гарантийным сро-

кам» можно смело игнорировать.

Кстати, знаете, чем закон-

чилась история Анны Влади-

мировны? Вернувшийся с дачи 

сосед оценил «мастерство» лже-

электриков, раскрутивших пен-

сионерку на установку десятка 

китайских автоматов, каждому 

из которых красная цена – рублей 

200. А чтобы подобное никогда 

не повторилось, соседи решили 

установить рядом с лифтом ме-

таллическую тамбурную дверь с 

видеодомофоном. Тоже траты, но 

хотя бы понятно, за что… Т
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Магазины Zara, принадлежащие испанской
компании Inditex, начали увольнять персонал своих филиалов в России

Озеро Ая и его окрестности
Прости, Алтай, мы долго не виделись...

Учащиеся младших классов российских школ
за год стали меньше получать радости от учебы. Это показали результаты 

опроса компании Ipsos

•МАРШРУТЫ•

Более 50 лет назад – надо же, 

уже прошло полвека! – я впер-

вые оказался на Алтае. Тогда 

после выступлений в москов-

ском «Динамо» стал играть 

в подшефной барнаульской 

команде вместе с маститыми 

футболистами Геннадием Гуса-

ровым и Юрием Вшивцевым: 

на укрепление алтайского 

футбола нас отправил знаме-

нитый тренер Константин Бес-

ков. Футбольные мои годы, 

журналистская деятельность, 

которую я тоже начинал на 

Алтае, где облазил все укром-

ные места, как и вся наша 

жизнь, пролетели стремитель-

но. И вот очередная встреча 

с этим краем, но уже через 

50 лет. Не могу не поделиться 

впечатлениями, которых у ме-

ня через край.

ОЛЕГ ИВАНОВ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ ТРЕНЕР РОССИИ

П
ризнаюсь, Горный Алтай 

меня не просто удивил – 

поразил в самое сердце: 

настолько край преобра-

зился, оброс современной 

инфраструктурой, сервисом, 

трассами, отелями, местами от-

дыха, новыми туристическими 

тропами... И это открытие, ока-

зывается, уже совершили многие 

тысячи россиян. Уже в самолете 

я увидел в салоне молодых и по-

жилых, опрятных и интелли-

гентных людей, многие с мало-

летними детьми, которые летели 

на отдых не на модный юг, к теп-

лому морю, а к Алтаю в гости. 

Четыре с половиной часа лета из 

Москвы – и мы в Горно-Алтайске.

А дальше отдыхающие из 

а эропорта разъехались по сво-

им облюбованным туристиче-

ским местам. Мы с супругой 

разместились в курорт-парке 

«Ая», названном так по имени 

настоящей водной жемчужины. 

Озеро Ая – одно из популярных 

и живописнейших мест отдыха 

туристов. Озеро небольшое, но 

глубокое. Длина – 1,4 км, шири-

на – 400 метров, зато глубина – 

больше 20 метров. Температура 

воды – 22–23 градуса, купайся 

хоть утром, хоть вечером. Лепо-

та! Хотя рядом самый большой 

бассейный комплекс России 

с системой постоянной очист-

ки воды, где и купались боль-

шинство отдыхающих. Ну а мы 

купались в озере – к красотам 

природным тянуло больше, чем 

к рукотворным...

Впрочем, не пляжем единым. 

Отдыхающим, не любящим заси-

живаться на одном месте, посто-

янно предлагаются автобусные 

экскурсии. Вот и мы не удержа-

лись, выбрали несколько, на наш 

взгляд, наиболее интересных. 

Начали с Манжерока (помните 

одноименную песню в исполне-

нии Эдиты Пьехи?). Манжерок 

нынче – это крупнейший кругло-

годичный курорт на Алтае, распо-

ложенный у подножия горы Ма-

лая Синюха, в 30 км от аэропорта 

Горно-Алтайска. Тут любителей 

активного отдыха ожидают три 

канатные дороги и 22 км горно-

лыжных трасс. Самые современ-

ные из которых обещают открыть 

к предстоящему зимнему сезону.

Со смотровой площадки, рас-

положенной на высоте свыше 

1000 метров, открываются чудес-

ные виды, которыми любуются и 

люди, и птицы (о чем шепнул нам 

по секрету этот беркут на фото).

Следующая экскурсия – на джи-

пе-вездеходе на гору Чертов палец 

(на фото вверху), которая нахо-

дится в нескольких километрах 

от озера Ая. С горы открывается 

панорамный вид на окрестности 

и на реку Катунь. На горных доро-

гах, по которым мы ехали, забира-

ясь на Чертов палец, попадались 

дикие кабанчики, живущие на 

вольном выпасе лошади, которые 

совершенно не боятся туристов: 

привыкли, что их никто не оби-

жает и кормит с рук. Чертов па-

лец – гора со скальным выступом. 

Сходство усиливает «коготок», 

возвышающийся над вершиной 

скалы. С давних времен живущие 

здесь люди определили гору как 

место большой целительной силы.

Но мы движемся еще даль-

ше – в заповедник маралов под 

названием «Карым». Правда, 

знакомства накоротке с этими 

благородными животными не 

состоялось – мы любовались ма-

ралами лишь издалека. Те обита-

ют на дальнем пастбище, ценят 

покой и потому к смотровым пло-

щадкам близко не подходят. Зато 

туристы, приехавшие принимать 

знаменитые мараловые ванны, 

в восторге. Их немало, в том числе 

и постоянных клиентов. Люди за-

ранее – за полгода! – заказывают 

места в небольших коттеджах, 

чтобы пройти экзотическую про-

цедуру с использованием цели-

тельного средства. Методика эта 

основана на добавлении в воду 

для ванн экстракта из пантов – 

рогов молодых маралов. Счита-

ется, их чудодейственная сила 

способна вылечить от всевозмож-

ных недугов и стать источником 

омоложения. Но принимать такие 

ванны нужно с осторожностью, 

только после консультации с вра-

чом, так как есть противопоказа-

ния: патологии печени или почек, 

высокое артериальное давление, 

нарушение сердечных ритмов, 

инфекционные заболевания...

Из маральника переезжа-

ем в поистине райский уголок. 

Озеро, цветы, чудесный воздух, 

наполненный кислородом, бук-

вально пьянит. Это Горно-Алтай-

ский ботанический сад «Чистый 

луг». Здесь собраны уникальные 

растения: более тысячи видов 

цветов, 600 видов кустарников со 

всего света. Здесь же выпускаются 

собственная лечебная косметика 

и пищевые биодобавки, а ученые 

проводят исследования редких, 

исчезающих и эндемичных видов 

растений.

В конце первой недели отпу-

ска, столь насыщенной экскур-

сиями по достопримечательно-

стям Горного Алтая, мы решили 

передохнуть. Купались в озере Ая, 

прошлись по местным ресторан-

чикам, где пробовали алтайскую 

кухню и пригубили хреновуху и 

медовуху...

Следующая экскурсия – в Тав-

динские пещеры. Их общая дли-

на – около 5 км. Массовый тури-

стический поток проходит через 

так называемую Большую Тавдин-

скую пещеру. А добрались мы до 

нее по знаменитому Чуйскому 

тракту, упоминания о котором 

содержатся еще в древних китай-

ских хрониках. Пещеры карстово-

го происхождения расположены 

на левом берегу Катуни. Название 

получили от деревни Тавда, рас-

полагавшейся неподалеку. Входы 

в пещеры легко доступны, но нель-

зя отдаляться от группы – можно 

заблудиться.

Прямо напротив входа в эти 

пещеры на берегу Катуни уста-

новлен памятник Николаю Кон-

стантиновичу Рериху, открытый 

в 2009 году к 135-летию выдаю-

щегося художника и мыслителя.

Ну вот так незаметно и про-

летели две недели отпуска – как 

50 лет жизни. Заряд энергии по-

лучен такой, что надолго хватит. 

В самолете по пути в Москву де-

лимся впечатлениями с пассажи-

рами. Могу свидетельствовать: 

практически каждый из летящих 

надеется обязательно вернуться 

в эти волшебные места. Вот и я 

не собираюсь ждать полвека до 

нашей новой встречи с Алтаем. 

До встречи, дружище!  Т

4,5
часа лета от Москвы – 
и вы в алтайской сказке!
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Взгляд

Г УЗЕЛЬ АГИШЕВА

Совсем простенькая история. На дорожке во дво-

ре пару раз споткнулась о вросший камень. Не-

большой, меньше ладони, кусок красного гранита 

с темными прожилками. Решила выковырять его. 

Не потому, что мешал, а просто так, ради удоволь-

ствия. Красивый. Люблю камни, лет с семи их соби-

рала. Тетушка моя была геологом и сообщала мне, 

как называется очередной трофей: полевой шпат, 

песчаник со слюдяными включениями, яшма… 

А однажды про зеленоватый отозвалась особо ува-

жительно: «Ого, малахит!»

В общем, к камням я с детства неравнодушна и кое-что в них 
понимаю. В Индии мечтала купить опал – не мутно-молочный, а 
белый, сияющий желто-зеленоватыми точечками. Такие видела 
в лавке отеля: три камушка за 150 долларов, космическая по 
тем временам сумма, не по моим деньгам. И вот уже в Москве, 
на Ленинградке заворачиваю как-то в эзотерический магазин 
«Путь к себе». Там в больших керамических посудинах всякая 
дребедень на сдачу: стекляшки, бусинки, фенечки. Долго роюсь 
и вдруг выуживаю оттуда милый камушек неправильной формы. 
Лицевая часть – кабошон, сзади трещинка. Чудесный по цвету 
и переливу. «Можно его взять?» – спрашиваю. Да, кивает голо-
вой эзотерический мужчина в побрякушках, бери просто так, не 
жалко. Как потом оказалось, это опал, как я сразу и подумала.

Но где, скажете, опал – и где кусок гранита с дороги, что 
между ними общего? Да ничего, кроме моего интереса или 
даже страсти. Везу камни отовсюду: из Сочи, из Албании, из Ис-
пании и Туниса. Удивительно, что никто из служб безопасности 
аэропортов еще ни разу не спросил, зачем мне столько камней. 
Я бы непременно спросила, проявила бы бдительность.

Тот вросший в землю кусок красного гранита я пыталась 
выкопать ключом, когда ко мне подошел мужчина: «Что это вы 
тут делаете?» Хотела ответить сухо: вы же сами видите, в земле 
ковыряюсь, но вежливость победила. Да вот, говорю, камень 
пытаюсь достать. «А зачем он вам?» – «Да просто так». «Как 
это – просто так? – недоверчиво спрашивает стареющий плей-
бой с конским хвостом. – Что с ним потом делать собираетесь?»

Да ничего, говорю, положу на стол, и будет он лежать, глаз 
радовать.

«Не понимаю, – задумчиво произносит мужчина. – Может, он 
вам для гнета? Например, когда капусту заквашивать…»

Прямо в яблочко, говорю, угадали. И чувствую, как ему по-
легчало, что угадал. Ну кто будет в земле ковыряться без ве-
сомой причины? Мужик повеселел и давай щепкой окапывать 
мой камень со своей стороны. Достали-таки.

А сегодня та история имела продолжение. На пробежке в 
парке подобрала на обочине два куска гранита. Грунтовые до-
рожки там срыли, всюду кладут асфальт, а перед этим сыплют 
песок с щебенкой. Вот в россыпях щебенки попадаются и куски 
покрупнее. Причем красивы они, только пока мокрые. Высох-
нут и становятся абсолютно скучными. Но я-то знаю: их надо 
вымыть, высушить и покрыть лаком ПВА или хотя бы маслом, и 
тогда вся их внутренняя красота проявится – цвет, вкрапления 
и прожилки.

«И куда их потом?» – спросил бы тот мужик. А никуда, будут 
лежать в углу прихожей, мозолить глаза. А если кто и спросит, 
скажу, что эти камни отвезу на дачу и под сосну положу. Хотя 
никто и не спрашивает, лежат себе и лежат. Но попадаются, од-
нако, некоторые…

Вот выбегаю я с этими камнями сегодня из парка, а сидящий 
возле кучи щебня бульдозерист из своей кабины, с верхотуры 
кричит: «А зачем это вам камни, а?» Какое зрение, однако! 
Камни-то меньше моей ладони. Если задуматься, какое парню 
этому дело? Но из вежливости крикнула в ответ: «А вместо ган-
телей». «А зачем вам гантели?» – несется мне вдогонку. «Для 
силы!» – кричу я бульдозеристу. Странный вопрос, для чего еще 
гантели бывают?

И вот бегу и думаю: как скучно было бы без любопытных лю-
дей!  Т

Пожар заказывали?

Камень с души
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Московский театр «Новая Опера» 
откроет сезон российской премьерой оперы «Стиффелио» Джузеппе Верди

Национальный союз писателей Украины (НСПУ) 
считает недопустимой работу в Киеве музея русского писателя Михаила Булгакова

И снова соло для часов с боем

Рояль не хочет быть в кустах

Худруки новые – проблемы старые. После перетряски в театрах ждать ли в них творческого расцвета?

•НАКАНУНЕ•

Новый сезон на московских сценах стартует 

на фоне таких резких изменений театраль-

ного пейзажа, каких в обозримом прошлом 

и не припомнишь. Где атланты столичного те-

атрального неба – такие как Римас Туминас, 

Миндаугас Карбаускис, Александр Ширвиндт, 

Иосиф Райхельгауз? Что за странные кентав-

ры явились на месте десятилетиями привле-

кавших публику площадок вроде Театра имени 

Моссовета, «Сферы» и других? Какие идеи 

несут с собой молодые худруки, которым дове-

ряются академические коллективы со всем их 

багажом не только свершений, но и нерешен-

ных проблем?

ЛЮБОВЬ ЛЕБЕДИНА
ТЕАТРАЛЬНЫЙ КРИТИК

П
рошедший сезон с особой силой показал, 

насколько велика роль художественного 

лидера, отвечающего за каждого артиста, 

представляющего собой лицо театра, но не 

имеющего морального права думать только 

о собственных амбициях, поскольку в противном 

случае ставится под угрозу театральное дело, кол-

лективное по самой своей природе.

Трудно вообразить, какими молитвами директо-

ру Театра имени Вахтангова Кириллу Кроку удалось 

договориться с Министерством культуры – объ-

явить на два года мораторий на должность худрука 

после ухода Римаса Туминаса, оказавшегося под 

огнем критики вследствие выраженного им от-

рицательного отношения к специальной военной 

операции на Украине. Впрочем, спектакли Римаса 

Владимировича продолжают идти в репертуаре, 

а «Евгений Онегин» и «Дядя Ваня» даже украсили 

афиши ряда отечественных фестивалей. 6 сентя-

бря театр начнет 102-й сезон постановками «Гро-

за», «Превращение» и уже названным «Евгением 

Онегиным». Кроме того, планируется в течение 

года выпустить 10 премьер уже без Туминаса. Ин-

тригующая перспектива, только вряд ли кто-то из 

специалистов рискнет сегодня строить прогнозы 

насчет этих работ в коллективе, осиротевшем по-

сле вынужденного расставания с художественным 

руководителем, бывшим его настоящим лидером. 

Ведь и творческая атмосфера неизбежно изменит-

ся, и актеры в этих условиях не преминут попро-

бовать себя на стороне.

Так, Алексей Гуськов уже согласился играть 

у Сергея Газарова в «Собачьем сердце» в Театре 

Сатиры. Да и как поведет себя Юрий Бутусов, со-

хранивший должность главного режиссера вахтан-

говцев, – тоже большой, если не больной вопрос. 

Вряд ли он откажется от запланированных работ 

в других театрах: служба службой, но и личный 

успех никто не отменял. Вот и в РАМТе, руководи-

мом Алексеем Бородиным, 101-й сезон уже начался 

30 августа с известного спектакля Юрия Бутусова 

«Сын», побившего все рекорды по заполняемости 

зрительного зала.

Любая смена руководства – серьезное испы-

тание и повод для сакраментального вопроса: 

«Что делать?». Но как непохоже отвечают на него 

в разных коллективах! Так, демарш Миндаугаса 

Карбаускиса, в пандан своему соотечественнику-

литовцу Туминасу не пожелавшего оставаться во 

главе Театра имени Владимира Маяковского, вы-

звал изрядный шок. Лишиться худрука, с которым 

артисты за 20 лет съели не один пуд соли, выходили 

и на красную дорожку «Золотой маски»? Да еще на-

кануне 100-летия театра, каковое негоже встречать 

в состоянии творческого разброда.

За кандидатуру Егора Перегудова, до того слу-

жившего главным режиссером упомянутого РАМТа, 

маяковцы проголосовали единогласно. Во-первых, 

будучи учеником Сергея Женовача, он, приверженец 

системы Станиславского, умеет распознать в акте-

ре скрытые возможности и создать ансамбль. Во-

вторых, Перегудов оказался не чужд магическому 

реализму, заложенному в «Маяковке» ее легендар-

ным лидером Андреем Гончаровым, и потому не 

производит впечатление человека со стороны. Более 

того, он предложил Карбаускису продолжить репе-

тиции спектакля «Господа Головлевы» по Салтыко-

ву-Щедрину на правах приглашенного режиссера, а 

воспитаннику мэтра Анатолию Шульеву – открыть 

юбилейный сезон спектаклем «На всякого мудреца 

довольно простоты» по пьесе Александра Остров-

ского. Таким образом, традиции «Маяковки» и при 

новом худруке продолжают питать коллектив и ра-

довать зрителей.

Совсем другую картину мы наблюдаем в «Лен-

коме» после ухода из жизни Марка Захарова. Три 

года генеральный директор Марк Варшавер искал 

замену уникальному мастеру – и вот наконец пред-

ставил коллективу 38-летнего Алексея Франдетти. 

Решение радикальное: за свою не очень долгую ка-

рьеру режиссер поставил 40 спектаклей в Большом 

и Мариинским театрах, МХТ имени Чехова, москов-

ском Театре имени Пушкина, Театре на Таганке...

Трижды удостаивался «Золотой маски», причем 

всякий раз по категории «оперетта/мюзикл»: про-

филь, согласитесь, вполне подходящий для «Лен-

кома», прославившегося рок-оперой «Юнона» и 

«Авось», «Женитьбой Фигаро» и другими представ-

лениями в формате открытого площадного театра. 

Да и работает молодой маэстро по-современному 

оперативно – исхитряется выпускать спектакли за 

шесть недель, уделяя главное внимание броской 

художественной форме и внешнему рисунки роли, 

не слишком, по моим наблюдениям, заботясь о 

внутреннем содержании образа.

Но подойдет ли такой «бродвейский» метод за-

харовским артистам, выросшим в русской сцениче-

ской традиции, причем уровень мастерства их таков, 

что многие сами в состоянии поставить крепкий 

спектакль? Например, недавно Александр Лазарев 

уверенной рукой придал новое дыхание возобнов-

ленной постановке Марка Захарова «Поминальная 

молитва»... Неудивительно, что его величество ген-

директор, не желая особенно делиться властью, по-

началу звал Франдетти всего на год, и лишь потом 

мы узнали, что департамент культуры рискнул под-

писать контракт с главрежем на три года.

В прошлом сезоне в Театре имени Моссовета дела 

складывались не то чтобы плохо или отлично, но вы-

дающихся событий не наблюдалось. Даже спектакль 

Андрея Кончаловского «Укрощение строптивой» (на 

фото), который, как рассчитывали, должен был вы-

вести театр из стагнации, прошел скромно. Актеры, 

за время вынужденного застоя утратившие драйв и 

стремление получать удовольствие от собственной 

игры, не смогли совершить желаемого рывка. До-

бавим сюда власть худсовета, где чувствовавшие 

себя незаменимыми артисты распределяли роли 

по собственному усмотрению...

Столкнувшийся с таким проблемным наслед-

ством Евгений Марчелли решил, по проверенному 

рецепту, отступить на несколько шагов назад и об-

ратиться к старым мастерам, гарантированно заря-

жающим публику неиссякаемой энергией. И 15 сен-

тября, в начале тоже юбилейного, 100-го сезона 

зрители увидят в постановке молодого режиссера 

Павла Пархоменко знаменитую комедию Освальда 

Заградника «Соло для часов с боем», повествующую 

как раз об этом – о борьбе с унынием, несмотря на 

груз лет. Увидит свет рампы и легендарный «Маска-

рад» Лермонтова в трактовке Марчелли, где будут 

участвовать юные артисты вновь присоединенного 

к Театру Моссовета МОСТа – до минувшей весны Мо-

сковского открытого студенческого театра. Кстати, 

заодно и узнаем, насколько удачно было решение 

депкульта, многими раскритикованное, о таком 

соединении «коня и трепетной лани».

Дело ведь не только в том, насколько совместимы 

творческие принципы академического и студен-

ческого театров, Евгения Марчелли и много лет 

руководившего МОСТом Евгения Славутина. Суть 

проблемы в том, что русский репертуарный театр, 

подобно государству в государстве, построен на 

единоначалии художественного руководителя. 

Именно он рулит творческим процессом, формируя 

союз единомышленников, в котором немыслимы 

группки и «фракции», способные разрушить твор-

ческую атмосферу в театре. Никакой даже самый 

грамотный директор не заменит худрука, так как 

не способен выступать в роли генератора художе-

ственных идей и в лучшем случае лишь обеспечит 

сохранение спектаклей как музейных экспонатов.

Но мы-то ждем от театра много большего! Т

•ВЕЩЬ!•

Уютный Рыбинск с его красавцем 

Спасо-Преображенским собором, 

смотрящимся с крутого берега в си-

нюю волжскую воду, знаменитой кар-

тинной галереей и вязью улиц, раду-

ющих глаз ухоженными старинными 

фасадами и реконструированными 

вывесками, стал в последнее время 

еще привлекательнее для ценителей 

прекрасного. Здесь открылся един-

ственный в России Музей фортепиа-

но, где собраны и, самое главное, зву-

чат для публики такие инструменты, 

на которых охотно сыграли бы Шопен, 

Брамс, Чайковский, Рахманинов…

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ
ЯРОСЛАВСКАЯ ОБЛАСТЬ – МОСКВА

О пополнении в славном семействе ры-

бинских музеев я прочел пару лет назад. 

И вот благодаря недавнему фестивалю 

Юрия Башмета в Ярославской области 

выпал случай познакомиться с новой 

культурной площадкой лично. 

…Самый центр Рыбинска, бывший 

Красный гостиный двор XVIII века, от-

реставрированный по программе госу-

дарственно-частного партнерства так, 

что верхний третий этаж оказался в рас-

поряжении города. Именно в эти залы 

муниципалитет поселил в конце 2019 

года собранную московским фортепи-

анным мастером Алексеем Ставицким и 

его друзь ями-единомышленниками кол-

лекцию исторических роялей и пианино. 

Собственно, это не одна, а целый кон-

гломерат коллекций. Помимо инстру-

ментов, предоставленных Ставицким, 

тут есть их собратья из собраний знаме-

нитого пианиста, основателя факультета 

исторического исполнительского искус-

ства Московской консерватории Алек-

сея Любимова, композитора, пианиста, 

дирижера и изобретателя Петра Айду… 

Судьба многих экспонатов драматич-

на. Пять лет назад «Труд» в репортаже 

«Король со свалки» рассказывал про вы-

ставку в Музее Москвы, посвященную 

таким вот бедолагам, что благодаря эн-

тузиастам избежали гибели на помой-

ках, но по сути оставались бездомными 

и, конечно, не отремонтированными. 

После закрытия той выставки вопрос 

«жилья» и «лечения» встал с новой остро-

той. Во многих городах вел переговоры 

взявший на себя роль координатора 

Алексей Ставицкий, но именно адми-

нистрация бывшей волжской столицы 

бурлаков и хлеботорговцев, а ныне горо-

да ракето- и судостроителей предложила 

достойное помещение и поддержку.

Сейчас здесь уже несколько десятков 

инструментов, представляющих два 

века фортепианного дела. Патриарх 

патриархов – тафель-клавир (столоо-

бразное фортепиано) 1803 года – один 

из двух имеющихся в России играющих 

образцов (другой находится у Алексея 

Любимова). А вот эта серия пианино из-

готавливалась с 1840-х по 1870-е годы 

французской фабрикой «Плейель», роя-

ли которой любил Шопен, но и пианино 

он не пренебрегал, поскольку именно 

они, как правило, стояли в домах у тех, 

кого он обучал фортепианной игре. 

А вот рояль 1885 года с непривычным 

расположением молоточков над, а не под 

струнами – такую конструкцию предпо-

читали венские мастера. Звук она давала 

чуть глуше – именно такой любил Брамс. 

Точно такой, как здесь, «Блютнер» начала 

ХХ века звучал под пальцами Дебюсси. 

Другим знаменитым поклонником этой 

фирмы был Сергей Рахманинов, писав-

ший другу из-за границы: наконец при-

вез сюда мою Наташу (жену Наталью. – 

«Труд») и мой «Блютнер». Хотя потом 

композитор перенес симпатию на иную 

марку, и свидетельство тому также есть в 

рыбинском музее: здесь стоит «Стейнвей» 

известного опереточного композитора 

Николая Стрельникова, который ему по-

мог выбрать Сергей Васильевич – к сло-

ву, троюродный брат автора популярной 

«Холопки». И, согласитесь, маловероятно, 

что, приглядывая инструмент, Рахмани-

нов не поиграл на нем.

Вот такие памятные инструменты, 

особенно если они произведены россий-

скими мастерами, – настоящая гордость 

рыбинцев. Нам в сегодняшней России и 

представить себе трудно, каких успехов 

достигло фортепианное производство в 

Российской империи. Будучи основан-

ным в начале XIX века приезжими немца-

ми – братьями Дидерихс, Якобом Бекке-

ром и Иоганном Фридрихом Шредером, 

оно к началу ХХ столетия насчитывало 

сотни фирм. Например, вот такой, как в 

Рыбинске, роялино – небольшой рояль 

со скошенным левым боком – арендовал 

вместе с квартирой Лев Толстой в пору 

обучения в Казанском университете. 

Известен и случай, когда рояль петер-

бургского мастера Карла Вирта – тоже 

аналогичный здешнему, рыбинскому, – 

настолько приглянулся приехавшему на 

гастроли композитору Роберту Шуману 

и его жене пианистке Кларе, что супруги 

после долгих переговоров выторговали 

инструмент за 1200 рублей (при полной 

стоимости 1800, что равнялось примерно 

40 месячным окладам среднего чинов-

ника) и повезли его к себе в Германию… 

Не правда ли, яркие штрихи, вплетаю-

щие фортепианную историю в большую 

историю культуры, России, мира?

Или вот «Дидерихс» 1896 года с совсем 

родной для автора этой заметки биогра-

фией – он принадлежал педагогу и музы-

коведу Натану Фишману, моему учителю 

фортепиано в училище при Московской 

консерватории. А вон тот берлинский 

инструмент «Дуйсен» стоял в доме зна-

менитого профессора Московской кон-

серватории Льва Наумова. И – типичная 

судьба роялей, на которых велись учеб-

ные занятия, – оба инструмента были 

«заиграны» до дыр, восстанавливать их 

пришлось самому Алексею Ставицкому.

Реставрация – еще одна, после физиче-

ского спасения и хранения, драматиче-

ская тема, связанная со старинными ро-

ялями. Дело в том, что в нашем отечестве 

такого ремесла просто нет. До какого-то 

момента считалось, что новый инстру-

мент в принципе лучше старого, и то, чему 

приобретали смену, попросту выбрасыва-

лось. В постсоветское же время все фор-

тепианное дело, включая сохранившийся 

с дореволюционной поры «Беккер» (при 

Советах – «Красный Октябрь»), пошло под 

нож. И только в последнее десятилетие, 

с ростом интереса к историческому ис-

полнительству, стала осознаваться по-

требность в реставрационной профессии. 

В сегодняшней России ее представляют 

Ставицкий и его немногочисленные 

ученики. А поскольку Алексей вслед за 

своими роялями переселился из подмо-

сковного Красногорска в Рыбинск, то и 

центр всего предприятия теперь там. Т

Около 170
драматических, музыкальных, детских и других 
театров работают сегодня в Москве

Экскурсию ведет хранитель музея 

Кирилл Егоров.
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ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Но не думайте, что маленький волж-
ский город монополизировал тему. 
Алексей мечтает создать подобные 
музеи, они же концертно-просвети-
тельские площадки, где выступали бы 
и местные музыканты, и приезжие 
мастера, в Ивановской, Владимирской 
областях. Задача актуальная хотя бы 
потому, что в двух рыбинских залах 
уместилась едва ли одна восьмая часть 
сокровищ Ставицкого и его друзей. 
По сути, дело выходит на федеральный 
уровень. Стало быть, и поддержка ему 
теперь нужна не только рыбинская, но 
и всероссийская. Услышат ли энтузиа-
ста в Министерстве культуры страны?

Даже Шопену 
в Рыбинске было бы 
на чем сыграть
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•КАК ЭТО БЫЛО•

Идея организовать серию матчей между силь-

нейшими советскими и канадскими хоккеи-

стами витала в воздухе с того момента, когда 

сборная СССР триумфально ворвалась в ми-

ровую хоккейную элиту, одержав победы на 

своих дебютных чемпионате мира 1954 года 

и Олимпиаде-56 и потеснив с вершины пьеде-

стала родоначальников игры.

МИХАИЛ СМИРНОВ, 
ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

К
онечно, нашим хоккеистам не раз приходи-

лось сражаться с канадцами на международ-

ных турнирах, случались и турне советской и 

канадской команд, однако родоначальники 

хоккея отправляли на лед любителей, а не 

действующих профессионалов из НХЛ, считавших-

ся небожителями. Предпосылки к воплощению 

мечты о матчах сильнейших стали реальными лишь 

в 1969 году, когда крестный отец будущей Суперсе-

рии Алан Иглсон написал письмо с предложением 

о такой серии не кому-нибудь, а председателю пре-

зидиума Верховного Совета СССР Николаю Под-

горному, формальному главе государства.

Письмо по инстанциям спустилось в Спорткоми-

тет и в отдел пропаганды ЦК КПСС. Потребовалось 

еще три года, чтобы соглашение на 150 страницах 

было подписано главой объединения «Хоккей-Ка-

нада» Джозефом Кричкой и ответственным секре-

тарем Федерации хоккея СССР Андреем Старовой-

товым. Произошло это весной 1972 года во время 

чемпионата мира в Праге.

В документе были оговорены условия предстоя-

щей серии: восемь матчей, по четыре в Канаде и СССР, 

проводятся по международным правилам, с двумя 

арбитрами, по 19 хоккеистов в заявке на каждую 

игру, красная форма у хозяев, белая – у гостей. Но 

окончательное решение состоялось на Секретари-

ате ЦК КПСС, где глава Спорткомитета СССР Сергей 

Павлов, докладывая о подготовке наших олимпийцев 

к Играм в Мюнхене, пообещал, что в матчах с канад-

скими профессионалами наши хоккеисты сыграют 

достойно. Главный идеолог Михаил Суслов, кото-

рому помощники, изучившие заокеанскую прессу, 

предсказали в серии счет 0:8 не в нашу пользу, не 

разделял оптимизма, но тут веское слово сказал сам 

генсек Леонид Ильич Брежнев – страстный любитель 

хоккея, по возможности не пропускавший ни одного 

матча. Азарт болельщика оказался сильнее полити-

ческих соображений. И подготовка к серии началась.

В отличие от канадской сборной, начавшей тре-

нировки только в августе, советские хоккеисты сели 

на сбор уже 1 июля. Обе команды подстерегали 

кадровые потери. Канадцы недосчитались лучшего 

защитника Бобби Орра, не восстановившегося по-

сле операции на колене, а в составе советской ко-

манды не было признанного бомбардира Анатолия 

Фирсова. По одной версии, он был травмирован, по 

другой – не нашел общего языка с новыми настав-

никами сборной Всеволодом Бобровым и Борисом 

Кулагиным, сменившими на тренерском мостике 

легендарный тандем Анатолий Тарасов – Аркадий 

Чернышев.

За полмесяца до начала серии стороны договори-

лись об обмене наблюдателями. В Канаду приехали 

тренеры-разведчики Аркадий Чернышев, Борис 

Кулагин и Николай Карпов, а в СССР – два пред-

ставителя клуба «Торонто Мейпл Лифс». Канадцы 

присутствовали на контрольном матче сборной 

СССР и ЦСКА, где Владислав Третьяк, в той игре 

защищавший ворота армейцев, пропустил девять 

шайб. Этот матч он сам называл худшим в своей 

карьере – на следующий день у вратаря была на-

значена свадьба, и мыслями он был далек от хоккея. 

Зато канадские «разведчики» назвали Третьяка 

самым слабым звеном советской команды и пред-

рекали победу своим с сухим счетом.

Когда, казалось, все треволнения остались позади 

и сборная СССР прилетела в Монреаль, вдруг вмеша-

лась политика. Чехословацкий эмигрант, подавший 

в суд провинции Квебек на СССР за то, что во время 

Пражской весны советские танки раздавили его ав-

томобиль, и потребовавший возмещения убытка в 

размере 2 тысяч долларов, добился своего. Суд Квебе-

ка постановил опечатать хоккейное снаряжение со-

ветской команды до уплаты компенсации. Пришлось 

оперативно вмешаться кудеснику Алану Иглсону, 

лично выписавшему чеху чек на требуемую сумму.

Утром советские хоккеисты провели на льду 

тренировочного катка «Монреаль Канадиенс» за-

крытое занятие. А когда 1 сентября в Монреаль 

прилетели канадцы и посетили тренировку совет-

ской команды уже в «Форуме», для них был сыгран 

спектакль. «Русские нападающие во время броска 

не умеют правильно распределять вес тела. Защит-

ники, большие и неуклюжие, чуть не падали...» – 

делился канадский голкипер Кен Драйден.

Правда, форвард канадской сборной Иван Кур-

нуайе ночью в монреальской гостинице накануне 

первого матча признался соседу по номеру, что бо-

ится этих русских: «Я не знаю, чего от них можно 

ожидать».

Ну а организаторам матча эта загадочность при-

несла немалые дивиденды. Билеты по 8 долларов 

на первый матч в Монреале уже не продавались, 

хозяева устроили лотерею, выпустив лотерейные 

билеты по 3 доллара за штуку. Причем из 100 таких 

билетов счастливый – входной билет на матч – был 

один. В результате выручка с каждого зрительского 

места на трибуне составила 792 доллара! Зрители 

шли в «Форум» с цветами в руках, нарядные, гото-

вясь праздновать победу над Советами.

«Конечно, мы их побаивались, поджилки изрядно 

тряслись. Мы со Славой Анисиным жили в одном 

номере. Так всю ночь накануне первого матча не 

спали, разговаривали», – впоследствии рассказывал 

вашему корреспонденту защитник сборной СССР 

Владимир Лутченко. А Борис Михайлов спустя пол-

века после того матча признался, что во время пред-

ставления канадцев в «Форуме» почувствовал, как 

по спине под доспехами струится холодный ручеек...

Этот матч вошел в историю. За первой игрой се-

рии по ТВ наблюдали несколько миллионов человек 

в Европе, более 25 млн канадцев и американцев и 

около 100 млн телезрителей в Советском Союзе. 

Правда, в СССР из-за разницы во времени (в Москве 

на момент начала игры было 4 часа утра) игру по-

казали только вечером 3 сентября.

Начало встречи было для наших шокирующим. 

Фил Эспозито на 30-й секунде открыл счет, про-

давив на пятачке наших защитников и вратаря. 

Через 6 минут Пол Хендерсон – злой гений в этой 

серии – удвоил преимущество канадцев. Под сво-

дами «Форума» зазвучал похоронный марш… Но 

дальше случилось неожиданное. Евгений Зимин 

замкнул трехходовку с участием своих спартаков-

ских партнеров Владимира Шадрина и Александра 

Якушева. А затем Владимир Петров в меньшин-

стве сравнял счет. Во втором периоде дубль сделал 

«легенда №17» Валерий Харламов. И хотя Бобби 

Кларк в третьем периоде сократил разрыв в счете 

до минимума, Борис Михайлов, Евгений Зимин и 

Александр Якушев довели дело до разгрома – 7:3 

в пользу советской сборной!

Когда прозвучала финальная сирена, на канад-

ских хоккеистов было жалко смотреть. Они не нашли 

в себе сил поблагодарить соперников рукопожатием. 

Да что там игроки – в шоке была вся Канада! На следу-

ющее утро Валерию Харламову предложили миллион 

долларов за переход в НХЛ. Говорят, тот в шутку от-

ветил: «Без Петрова и Михайлова не могу». Канадцы 

приняли его слова за чистую монету и пообещали 

заплатить армейцам столько же. Солидные суммы 

предлагались и другим игрокам сборной СССР. Но 

кто тогда из них мог даже подумать о продолжении 

карьеры за океаном? Первые хоккеисты из Совет-

ского Союза появились в НХЛ только в конце 80-х.

А спортивному обозревателю газеты «Глоб энд 

Мейл» Дику Беддоузу, который заключил пари с на-

шими хоккеистами, заявив, что канадцы победят во 

всех восьми встречах, пришлось выполнять данное 

им обещание и съесть свою статью вместе с борщом.

Потом канадцы собрались и вырвали на зубах 

серию, призвав на помощь удачу и около 3 тысяч 

своих болельщиков, приехавших в Москву поддер-

жать команду (это была самая многочисленная груп-

па иностранных туристов, которую СССР впустил 

в страну с 1917 года)…

Спустя полвека из 30 советских хоккеистов, вклю-

ченных в состав на Суперсерию, в живых остались 

13: Александр Якушев, Борис Михайлов, Александр 

Мальцев, Владислав Третьяк, Александр Пашков, 

Владимир Лутченко, Юрий Блинов, Юрий Лебедев, 

Вячеслав Анисин, Юрий Ляпкин, Александр Мар-

тынюк, Вячеслав Старшинов, Александр Волчков. 

Из 29 канадцев ныне здравствуют 25.

Всех их, живых и ушедших, мы, болельщики, 

вспоминаем с благодарностью. Т

Суперсерии СССР – Канада исполняется 50 лет. Полвека прошло, но болельщики 
все еще помнят то великое противостояние

«Мнение о русских людях 
значительно улучшилось...»
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2 сентября 
1972 года
в Монреале советские хоккеисты выиграли 
первый матч в Суперсерии, вошедшей в историю

Табло

Ох уж эта вечная 
Серена
В Нью-Йорке набирает ход один из четырех круп-
нейших теннисных турниров сезона – Открытый 
чемпионат США. Но на момент подписания номера 
«Труда» главные события US Open происходят не на 
кортах, а за его пределами. И два наиболее обсуж-
даемых персонажа – самые успешные теннисисты 
XXI века: 21-кратный победитель турниров «Боль-
шого шлема» серб Новак Джокович и 23-кратная 
чемпионка Серена Уильямс.

Новак Джокович опять не играет. Нашла коса на 
камень. Новак уперся и принципиально не хочет 
вакцинироваться от ковида. А некоторые страны, 
в том числе США, по этой причине продолжают от-
казывать ему во въезде. Дело дошло до того, что 
своим возмущением по такому поводу делятся даже 
американские сенаторы, среди которых нашлись 
рьяные поклонники сербского теннисиста. Они 
резонно указывают на то, что в США продолжают 
ежегодно прибывать по несколько миллионов неле-
галов, у которых никто прививок не требует...

У Серены Уильямс своя нелепая история. Она 
уже неоднократно публично прощалась с боль-
шим спортом. На сей раз перед началом US Opеn 
40-летняя дама «окончательно и бесповоротно» 
объявила, что этот турнир будет последним в ее 
спортивной карьере. А в журнале Vogue вышло ее 
прощальное письмо. Но уверенно (6:3, 6:3) разо-
бравшись в стартовом матче с черногорской сопер-
ницей Данкой Ковинич, многократная чемпионка 
с наив ной улыбкой заявила на пресс-конференции: 
«Я довольно расплывчато говорила о завершении 
карьеры, не так ли? Я и впредь буду этого придер-
живаться. Ничего нельзя знать заранее».

«Уходя – уходи» – эта мудрость точно не про 
Серену.

АРТЕМ СКВОРЦОВ

Хоккей местного 
значения
После всех споров о необходимости реформ и воз-
можных изменениях в чемпионате КХЛ хоккейным 
боссам удалось сохранить прежний формат турнира. 
Итак, в стартующем сезоне-2022/23 в нем сыграют 
22 команды (19 российских клубов и по одному из 
Белоруссии, Казахстана и Китая), которые проведут 
по 68 матчей регулярного чемпионата до 26 февраля 
2023 года. Команды сыграют по 42 матча по прин-
ципу «каждый с каждым». После регулярки последует 
розыгрыш Кубка Гагарина – с 1 марта по 29 апреля.

В новом сезоне составители календаря из-
бавлены от необходимости искать в нем «окна» на 
матчи сборной. Просто потому, что из всех турниров 
для нее остается один – в рамках Кубка Первого 
канала с 12 по 18 декабря. А перед ним в Челябин-
ске 10 и 11 декабря состоится Матч звезд КХЛ.

В межсезонье лигу покинули по политиче-
ским обстоятельствам ее старожилы – финский 
«Й окерит» и рижское «Динамо». Восемь клубов КХЛ 
поменяли наставников. В омском «Авангарде» ка-
надца Боба Хартли сменил Дмитрий Рябыкин, Олег 
Знарок стал главным в «Ак Барсе» вместо Дмитрия 
Квартальнова, а в «Амуре» Вадим Епанчинцев 
пришел вместо Михаила Кравца. Белорус Андрей 
Скабелка постарается не ударить в грязь лицом 
в «Барысе» после ухода Юрия Михайлиса. В «Витя-
зе», расставшемся с Юрием Бабенко, попробует 
реализовать себя Вячеслав Буцаев. В двух клубах 
иностранных специалистов сменили российские: 
в «Салавате Юлаеве» финна Томи Лямся – Виктор 
Козлов, в нижегородском «Торпедо» канадца Дэ-
вида Немировски – «профессор» Игорь Ларионов. 
И только китайский «Куньлунь» поменял итальянца 
Айвана Занатту на канадца Грега Айрленда.

Круг главных фаворитов сезона очерчен ясно: 
все те же «Ак Барс», «Авангард», ЦСКА, СКА, мо-
сковское «Динамо», «Салават Юлаев», «Металлург». 
Возможно, надеются их болельщики, выстрелят 
«Спартак», «Локомотив» и «Трактор». Но помимо 
спортивной есть и другая интрига. Как в такой си-
туации командам покрывать расходы на перелеты, 
питание, проживание и прочие нужды? Продажей 
билетов и сувениркой – звучит наивно... Как тут не 
вспомнить фразу незабвенного Николая Озерова: 
«Такой хоккей нам не нужен!» Сказанную при совер-
шенно других обстоятельствах, когда мы решали 
задачи совершенно иного масштаба... Т
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КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ «ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
Внимание!

Во всех отделениях «Почты России» с 1 сентября 2022 года начинается основная 
подписка на 1-е полугодие 2023 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

Юрий Блинов 
хоккеист, участник Суперсерии

– Ни в физической мощи, ни в мастерстве наши хоккеисты, особенно армейцы, звездам НХЛ не уступали, 
просто канадцы оказались настойчивее. Они всегда бьются до последнего, даже если кажется, что ре-
зультат предопределен. Вот и в Москве в двух последних матчах канадцы забили нам победные голы за 
126 и за 34 секунды до финальной сирены. Я счастлив, что в моей биографии была эта яркая страница, 
благодарен всем участникам той Суперсерии – не только нашим, но и канадцам. Две великие школы хок-
кея, безусловно, обогатили друг друга.

Кузьма Тарасофф
журналист, возглавлял департамент в правительстве Канады

– До первого матча в Монреале мое сердце разрывалось от любви к обеим командам. Но со 2 сентября 
1972 года мои симпатии были всецело на стороне сборной СССР. Ваши хоккеисты показали великолепную 
технику, комбинационное мышление, проявляли стойкость в непростых условиях. Получилось противо-
стояние равных по силам соперников. Кстати, советские хоккеисты вызвали большую симпатию у многих 
канадцев, которые до того вообще ничего не знали о России и СССР. А уже в 1974-м победа сборной СССР 
в следующей Суперсерии была безоговорочной. С тех пор в Северной Америке мнение о русских людях 
значительно улучшилось. Большим мастерам хоккея удалось сделать то, что было не под силу политикам и 
пропагандистам…

СЛОВА
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Ансамбль Кижского погоста, внесенный в список Всемирного 
наследия ЮНЕСКО, самим своим существованием 

опровергает досужие домыслы о том, что у русских не из того 
места руки растут. Корреспондент «Труда» лично убедился, 

как деревянная церковь Преображения рождалась дважды – 
в петровские времена и в наши дни

Лестница в небо
Свадебный подарок 
от слуг государевых

Житель Екатеринбурга отпра-
вился в местный загс на соб-
ственную брачную церемонию, 
но главными гостями на ней 
вдруг оказались… судебные 
приставы. Оказывается, ура-
лец уже четыре года не платил 
алименты на содержание сына-
подростка от первого брака. 
Набежал долг в 400 тысяч 
рублей. По всей видимости, 
жених завершит свадебную 
церемонию чуть позже, а пока 
по решению суда он проведет 
10 суток в изоляторе.

Трижды герой

А еще говорят, снаряд дважды не 
попадает в одну воронку. 36-лет-
ний итальянец стал первым 
человеком, подхватившим одно-
временно три вирусных заболе-
вания: SARS-CoV-2, обезьянью 
оспу и ВИЧ. Нынешним летом 
мужчина провел пять отпускных 
дней в Испании, а вскоре после 
возвращения его начало лихо-
радить, он впал в непреходящую 
усталость, его лимфатические 
узлы опухли. Исследования 
в больнице на Сицилии показа-
ли наличие сразу трех заболе-
ваний. Парень признался, что 
у него был секс с мужчиной… 
Злосчастный пациент выписан 
из больницы после исчезнове-
ния симптомов COVID-19 и обе-
зьяньей оспы и сейчас проходит 
терапию против ВИЧ.

Зачем надо помнить 
дни рождения 
родственников

Житель американского города 
Ньюпорт-Ньюс, отправляясь 
в другой штат, сказал жене, 
что позвонит ей только после 
того, как сорвет джекпот. Он, 
конечно, шутил. Но шутка обер-
нулась былью: через несколько 
дней мужчина действительно 
выиграл 227 тысяч долларов. 
Удачу ему принесли числа, со-
впадающие с датами рождения 
родственников. Счастливец 
позвонил жене, но та не пове-
рила в счастье. Сомнения раз-
веялись, только когда сюжеты 
об удачливом муже показали 
сразу несколько телеканалов.

96 часов на дне колодца

Грибника Сергея, пропавшего 
под Уссурийском, волонтеры ис-
кали четыре дня. Надежды таяли 
с каждым часом, ведь 37-летний 
Сергей – глухонемой, он не 
мог кричать о помощи. Но чудо 
свершилось: упавшего в коло-
дец грибника, просидевшего на 
глубине 7 метров без еды и воды 
96 часов, все-таки нашли и вы-
зволили из беды. Сейчас Сергей 
залечивает травмы, но жизни 
его ничто не угрожает.

Белку жалко

Около тысячи жителей курортно-
го Железноводска остались на 
ночь без света из-за маленькой 
белки. Пушной зверек залез 
в трансформаторный шкаф 

и стал причиной короткого замы-
кания. Об этом жителей известил 
в соцсетях мэр города Евгений 
Бакулин. Что характерно, люди 
в подавляющем большинстве 
кинулись спрашивать о само-
чувствии зверька. Увы, обра-
довать их было нечем: белка не 
спаслась.

Как одной ватрушкой 
тысячу человек 
накормить

Ватрушку весом 60 кг испекли 
в Мордовии для посетителей 
местного гастрономического 
фестиваля. По легенде, столетия 
назад жителей края раздирали 
междоусобные распри. Чтобы 
остановить лихо, люди вместе 
испекли круглый пирог, кото-
рый объединил враждующие 
стороны за одним столом. Для 
нынешней чудо-ватрушки пона-
добились 20 кг картошки, 24 кг 
творога, 210 яиц, 6 кг масла 
и 4 литра сметаны. Ну и мешок 
муки, конечно. 

•НАЧИСТОТУ•

Так уж мы устроены, что в первые сен-

тябрьские дни вспоминаем собствен-

ное детство. Кругом нарядная ребятня 

устремляется в школу – и кажется, что 

вечный этот круговорот подхватыва-

ет и несет тебя вместе с ними. Вот и 

Юрий Поляков в своей книге «Совдет-

ство» (только что вышел второй том) 

не удержался от соблазна покачаться 

на теплых ностальгических волнах. 

Нет сомнений, что и читатель с голо-

вой окунется в ту пору своей жизни, 

пронизанную очень трудными вопро-

сами – и, несмотря ни на что, солнцем, 

летом и счастьем.

ДИНА ЕГОРОВА

–Ю
рий Михайлович, тема дет-
ства – сквозная в русской 
и европейской литерату-
ре. Кто из таких авторов 
вам наиболее близок? 

– В самом деле, редкий писатель не оставил 

сочинений, посвященных детству и отро-

честву. В этом ряду есть мировые шедевры, 

которые читают до сих пор. На меня в свое 

время громадное впечатление произвели 

«Том Сойер» Марка Твена, «Детство Ники-

ты» Алексея Толстого, великая трилогия 

Льва Толстого, великолепный цикл Гарина-

Михайловского, «Кондуит и Швамбрания» 

Кассиля, повести Гайдара… На самом же 

деле я прочитал десятки, если не сотни ху-

дожественных и мемуарных книг о детстве, 

так как в советские годы они огромными 

тиражами выпускались издательством 

«Детгиз», а в Союзе писателей существовала 

секция детских и юношеских писателей, 

насчитывавшая около 400 авторов только 

в Москве. Одно время возглавлял ее сам Лев 

Кассиль. Государство щедро дотировало эту 

отрасль, понимая ее огромное воспитатель-

ное значение. Теперь такого феномена, как 

литература для детей, в нашей словесности 

нет, есть отдельные книжки, чаще невысо-

кого качества. А жаль!

– Вы в своем «Совдетстве» воскрешаете 
реалии 1950–1960-х годов. Приходилось 
ли что-то достраивать, поднимать бы-
товые и исторические источники?

– Оказалось, память хранит самые уди-

вительные и мелкие детали тогдашней 

жизни, и они в какой-то момент начинают 

сами всплывать в сознании. Хотя некото-

рые вещи напрочь выпали из головы. На-

пример, до какого возраста при советской 

власти дети бесплатно ездили в транспор-

те? Забыл. Пришлось звонить ровесникам. 

А сколько, к примеру, стоил пионерский 

галстук? Тоже забыл. Оказалось, 75 ко-

пеек. С помощью любительских снимков 

из Сети я восстанавливал тогдашний вид 

московских улиц, по которым гулял мой 

13-летний герой Юра Полуяков. 

В общем, процесс реконструкции 

«утраченного времени» сложный, но увле-

кательный. Помогли читатели, которые 

после выхода «Совдетства-1» по моей 

просьбе присылали мне на электронную 

почту письма с указанием ошибок и не-

точностей. В итоге на днях выходит в свет 

переиздание «Совдетства-1», где все дель-

ные поправки и советы учтены. Надеюсь 

на такую же читательскую помощь и в от-

ношении продолжения – «Совдетство-2» 

с подзаголовком «Пионерская ночь». Эта 

книга только что поступила в магазины.

– Расскажите о местах детства, самых 
ярких впечатлениях, человеческих 
типах, которые вас удивили. И есть 
хоть что-то, что отличает нынешнее 
поколение от предыдущего в лучшую 
сторону?
– Я коренной москвич. Сначала мы жили 

в большой коммунальной квартире на 

Маросейке, в самом центре. Потом пере-

ехали в Балакиревский переулок в обще-

житие маргаринового завода – это рай-

он Бакунинки – Переведеновки. Учился 

там в 348-й школе. Ходил в бесплатные 

кружки Дома пионеров на Спартаковской 

площади. Одно из ярких впечатлений дет-

ства – обилие фронтовиков, в том числе 

увечных. К своему боевому прошлому они 

относились весьма сдержанно, редко рас-

сказывали о войне, не хвастались, а свои 

медали легко давали сыновьям для игр, 

и не помню, чтобы кого-то выпороли за 

потерянную или променянную медаль. 

Ордена – другое дело, их давали только 

подержать. 

Помню коммунальное тесное со-

существование, делавшее соседей поч-

ти родственниками. Если родители за-

держивались на производстве, тебя вели 

к себе ужинать, могли проверить уроки, 

зашить порванную штанину. В комму-

нальную, общежитийную Москву были 

перенесены обычаи сельской жизни, да, 

собственно, мои соседи и были за редким 

исключением вчерашними крестьянами, 

как обе мои неграмотные до конца жизни 

бабушки. Потом началась эпоха отдель-

ных квартир, и этот коммунальный мир 

со своей этикой, особой отзывчивостью, 

дружеской скученностью почти исчез. 

Он, кстати, был многонациональным. 

А комфорт – дело одинокое и эгоистич-

ное. Я не говорю, что он плох, просто нам 

есть что вспомнить тепло и по-доброму. 

– Вы говорите, что «Совдетство» – это 
книга-полемика с теми, кто демонизи-
рует советское прошлое. А таких много? 
– У нас в литературе появился особый 

жанр – злобное антисоветское фэнтези, 

когда люди, не жившие в те годы и даже 

ничего о них толком не читавшие, при-

думывают мрачные небылицы, которые 

зачем-то поощряются литературными 

премиями. Тридцать лет назад это было 

объяснимо. Точно так же, как после ре-

волюции срочно создавался черный миф 

о царской России, после 1991 года надо 

было объяснять, зачем так безжалостно 

и бездарно уничтожили советскую циви-

лизацию, не пощадив и то хорошее, что 

в ней явно было. Но сейчас-то, когда нуж-

на консолидация, когда стала очевидна 

ошибочность «тотального либерализма»? 

Я, как очевидец, знаю о многих недо-

статках советской эпохи, и я, в отличие 

от многих других, про них писал в своих 

первых повестях. Пишу о них откровенно 

и в «Совдетстве». Но врать-то зачем, на-

праслину возводить? К примеру, есть у 

нас один известный и весьма чиновный 

автор, который в своих книгах любит жи-

вописать кошмары «совка». Ему, конеч-

но, видней, он ведь вырос не в заводском 

общежитии, а в семье крупного номен-

клатурщика – цензора газеты «Правда». 

– Вопрос к началу учебного года: на ка-
ких идеалах учили полвека назад и надо 
ли по ним тосковать? 
– Конечно, воспитание в советском обще-

стве было классовым и чересчур идеологи-

зированным, оно и не могло быть другим 

в стране, пережившей полную смену об-

раза жизни, социальных структур и ми-

ровоззрения. Когда мой одноклассник 

под величайшим секретом поведал, что 

трехэтажный дом, в котором они живут, 

занимая небольшую квартиру, раньше 

полностью принадлежал его деду, кото-

рый был еще жив и на моих глазах пил чай, 

раскалывая сахар особыми щипчиками, я 

был потрясен. Петька из буржуев! Теперь 

же мой знакомый архивариус завален за-

казами богатых россиян найти или хотя 

бы придумать им правдоподобные дво-

рянские корни… 

На мой взгляд, одна из причин паде-

ния советской власти заключается в том, 

что, воспитывая детей на революционной 

романтике, она невольно готовила себе 

могильщиков. А зачем лелеяли упертый 

атеизм, явно раскалывавший общество? 

Я работал в Бауманском райкоме ВЛКСМ 

и зашел в гости к сотруднику, занимав-

шемуся организацией комсомольской 

Антипасхи, а у него вся стена в иконах 

и лампадка горит. К народу относились, 

как к ребенку, а он повзрослел. Тогдаш-

ние идеологические мантры было просто 

смешно слушать. Все тут же перекочевы-

вало в анекдоты. 

Но зачем вместе с устаревшими догма-

ми надо было выплескивать патриотизм и 

коллективизм, которых нам сейчас страш-

но не хватает? Ума не приложу. Т

Зачем Юрий Поляков впал в детство
Разговор с писателем о времени, по которому мы почему-то скучаем

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

1950–
1960-е годы
всплывают в «Совдетстве», будто ушедшая 
когда-то под воду Атлантида…

1 млрд составило общее количество 
просмотров мультсериала «Простоквашино» на видеохостинге YouTube

В Москве открылась Международная 
книжная ярмарка. В ней примут участие около 300 авторов

КАЛЕНДАРЬ: 2 СЕНТЯБРЯ

490 ДО Н. Э.

Древнегреческий воин Фидиппид про-
бежал от местечка Марафон в Афины 
с вестью о победе греков над персами. 
Вбежав на главную площадь Афин, по-
сланец смог только произнести: «Ли-
куйте! Мы победили», – и замертво 
рухнул на землю. Ныне соревнования 
по марафонскому бегу – классическая 
дисциплина в легкой атлетике.

1794

На месте татаро-турецкого поселения 
Хаджибей началось строительство 
Одессы.

1812

Армия Наполеона вступила в Москву.

1818

Александр I издал указ о создании 
особого заведения по изготовлению 
бумажных денег. Вскоре на Фонтанке 
была выстроена фабрика с бумагоде-

лательным и типографскими отделе-
ниями. Работает она и по сей день под 
названием Главное управление про-
изводством государственных знаков, 
монет и орденов, а короче – Гознак.

1889

В Мариуполе открыт морской порт.

1913

В Киеве началась Первая Всероссий-
ская спортивная олимпиада.

1918

Образован Реввоенсовет республи-
ки во главе с Львом Троцким. Глав-
комом Красной армии назначен 
И оаким Вацетис.

1922

На автомобильных заводах Генри 
Форда решено немедленно увольнять 
работников, «источающих запах пива, 
вина или более крепких напитков».

1937

В Женеве умер барон Пьер де Кубер-
тен, родоначальник современных 
Олимпийских игр.

1945

На борту американского линкора 
«Миссури» состоялась церемония 
капитуляции Японской империи. За-
кончилась Вторая мировая война.

1965

На совместном заседании Прези-
диума АН СССР, коллегии Минсель-
хоза и Президиума ВАСХНИЛ под 
председательством президента АН 
СССР Мстислава Келдыша дан бой 
лысенковщине и самому Трофиму 
Лысенко.

1969

День рождения интернета: в лабо-
ратории Калифорнийского универ-
ситета состоялась первая успешная 

передача данных между соседними 
компьютерами.

1972

Первый матч хоккейной суперсерии 
сборной СССР против сборной про-
фессионалов Канады. Наши победили 
со счетом 7:2.

1993

Россия и США подписали соглашение 
о строительстве МКС.

1996

Последняя смертная казнь в России.

1998

Самолет McDonnell Douglas авиаком-
пании Swissair, выполнявший рейс Нью-
Йорк – Женева, в результате возникше-
го в кабине пожара потерял управление 
и упал в Атлантический океан. Погибли 
все 215 пассажиров и 14 членов эки-
пажа, находившиеся на борту.

2001

В Москве, в сквере на Болотной 
площади открыта скульптурная 
композиция Михаила Шемякина 
«Дети – жертвы пороков взрослых». 
В народе ее называют «Бал уродов».
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